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П ролет ари и  всех  ст р оп, соединяйтесь!

КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО

Игорь Кропачев, кроме ос
новной работы машинистом 
валочной машины ЛП-19, 
выполняет обязанности ин
структора на вахте Учебной, 
где проходят практику уча
щиеся Томской лесотехшко- 
лы. Шефство над ними взя
ли механизаторы лесозаго
товительного комплекса
А. И. Меновщикова из А р- 
гат-Ю льского леспромхоза. 
Делиться им есть чем. Кол
лектив еще в августе вы 
полнил годовой план, спра
вился с обязательствами и 
дважды пересматривал их. 
Сейчас комплекс поставил 
цель заготовить и стреле- 
вать 120 тысяч кубометров. 
Слово он свое сдержит. М а
шинист И. Н, Кропачев один 
из лучш их механизаторов 
этого комплекса. Свой годо
вой план он перевыполнил 
на 3,5 тысячи кубометров.

Н А  СНИМКЕ: машинист 
ЛП-19 И. Н. Кропачев.

Фото И. Пустовойгенко.
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Напряжен и до предела насыщен рабочий день токаря- 

часовщика Томского манометрового завода Эльвиры Бори
совны Быковой. На счету каждое движение, каждая мину
та. И что ни смена —  то перевыполнение плана. Досрочно 
завершила знатная часовщица годовое задание. Вот уже 
на протяжении многих лет Герой Социалистического Труда, 
член бюро областного комитета партии, .делегат X X V  и 
X X V I съездов КПСС Э. Б. Быкова значительно раньше ка
лендарного встречает свой трудовой новый год, всякий Раз 
подкрепляя высокое звание й признанный авторитет. И так 
же ответственно, как свои производственные и партийные 
обязанности, выполняет ока депутатский долг, сполна ис
пользуя предоставленные депутату областного Совета права. 
Большую работу ведет она в составе депутатской группы, 
помогая каждому, кто обращается к ней за помощью.

Более девяти тысяч депутатов сельских и поселковых, 
районных, городских, областного Совета насчитывается в 
нашей области. Многое под силу им в решении сложных 
проблем. И действительно, ни одна большая стройка, ни 
одна важная кампания не обошлись без заинтересованного 
участия депутатов.

Для депутата нет более важной задачи, чем выполнение 
наказов избирателей. Отдавая голоса за своего избранника, 
они надеются, что он оправдает доверие, везде и всюду бу
дет выражать их волю. Не оправдать этого доверия нельзя. 
Реализованный наказ —  это лучшая характеристика депу
тату. Ее заслуживают В. И. Лещеня, много сил вло
живший в организацию технического обслуживания оро
шаемых пастбищ совхоза «Россия» Шегарского . района; 
В, М. Меркулова, добившаяся строительства общежития 
для рабочих ТЭМЗа; В. Г. Кулагин, способствовавший улуч
шению водоснабжения в селе Уртам, и многие другие.

Выполнено 1.600 из 3.300 наказов депутатам областного 
Совета, городских, районных, сельских и поселковых Сове
тов, более 700 находятся в стадии выполнения. Вниматель
ны к запросам избирателей в Молчановском, Советском 
районах. В Асине многие наказы выполнены досрочно. От
ветственно относятся к своим обязанностям депутаты Мо- 
гочинского (Молчановский) и Красноярского (Кривошеин- 
ский район) поселковых Советов.

По наказам избирателей построены средняя и восьмилст- 
няя школы —  в Томске и Зырянском районе. Сдан дом 
жилищно-строительного кооператива «Радиотехник» 'в об
ластном центре. Досрочно введена вторая очередь водозабора 
из подземных источников, открыты магазины, улучшено 
подо- и теплоснабжение населенных пунктов...

Участвуя в работе депутатских комиссий, групп и постов, 
добиваются народные избранники выполнения намеченного. 
Принципиально и настойчиво действует постоянная комис
сия по здравоохранению и социальному обеспечению обла
стного Совета. Ее членам томичи и жители сел обя
заны тем, что распахнули двери новые больничные корпу
са, что улучшилось медицинское обслуживание. Новоселья
ми для взрослых и праздниками для детей обернулись хло
поты комиссии п о  строительству и промышленности строй
материалов Томского горсовета.

Но всюду ли депутаты чувствуют себя исполнителями, 
воли избирателей, умеют правильно пользоваться своими 
"полномочиями? К сожалению, есть и такие, которые до сих 
пор не знают наказов или же их выполнение переклады
вают на других. А  что касается решений исполнительного 
органа, то кое-кто считает, будто о их выполнении дол
жны заботиться штатные работники исполкомов. Невер
ная это позиция. Только тот депутат достоин доверия 
своих избирателей, кто, действуя от их г лица, может про
явить личную настойчивость и непримиримость.

И если токарь А. И. Сухоручеико считает нужным на 
время «прописаться» на стройке, на равных решая вопро
сы с заказчиками и исполнителями, а регулировщица 
Л. И. Асташова непосредственно обращается в ЦК профсо
юза по интересующей всех проблеме, то можно быть 
уверенным: так способен поступить лишь тот, кто тверд в 
своих убеждениях, кто живет для людей.

Многое зависит и от организаторской работы исполкомов, 
их умения учить свой актив. Б Томском горисполкоме сло
жилась хорошая практика слушать отчеты депутатов 
в группах, организовывать для них встречи с руководите
лями, информировать жителей округа о проделанной де
путатской работе. А  вот в Шегарском, Зырянском районах 
слабо заботятся о боевитости депутатов.

Депутатская работа нс всегда заметна. Сколько надо по
рой обойти инстанций, сколько раз позвонить, чтобы что-то  
сдвинулось с места, чтобы меры были приняты! Сам депу
тат всегда на виду. И только тот пользуется уважением и 
доверием, кто может поступиться личным ради общего.

Надежду Дмитриевну Лобажевич, бригадира маляров 
СУ «Отделстрой» треста «Томскжилстрой», сейчас трудно 
застать дома даже поздно вечером. Возвращается она с ра
боты уставшей, но уже чуть свет —  снова на объекте. Да и 
может ли поступить иначе депутат Лобажевич, если сейчас 
завершается сдача жилья и она лично может приблизить 
нс одно новоселье.

К финишу подошел 1983 год. Напряженно сейчас всюду. 
И задача депутата — не остаться безучастным к тому,^ что 
волнует коллектив. Энергия, инициатива народных избран
ников сегодня всего нужнее там, где возникли «горячие» 
точки.

Сколько семей с надеждой ожидают предновогодних но
воселий! Строительство жилья, особенно на селе, должно 
быть взято под особый контроль. Здесь слово за депутат
скими постами, которым предстоит помочь решать и вопро
сы обеспечения строительными материалами, и укрепления 
трудовой дисциплины.

На фермах от депутатов требуется внимание к распреде
лению кормов, экономному их расходованию, организации 
горячего питания Животноводов. В лесной промышлен
ности следует установить строгий контроль за вывозкой 
древесины. Ну, а тот, кто не выполнил наказы, должен по
торопиться и своевременно отчитаться перед своими изби
рателями.

Об этом должны позаботиться в рай- и горисполкомах. 
Организация отчетов —  их прямая обязанность. Следует не 
только напомнить депутату о сроках отчета, но и поды
скать помещение для встречи с избирателями, помочь 
организовать аудиторию, снабдить справочным материалом. 
Именно так поступают в Молчановском, Тегульдетском, Ко- 
жевниковском районах. А  вот в Бакчарском, Зырянском, 
Томском все еще недостаточно помогают своим депутатам.

Всюду —  на производстве, в общественной работе —  ва
жен личный пример депутата. Важны его неуспокоенность, 
инициатива и настойчивость.

О СОЗЫВЕ СЕДЬМОЙ СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
НАРОДНЫ Х ДЕПУТАТОВ ВОСЕМНАДЦАТОГО  

СОЗЫВА
10 января 1984 года б г. Томске созывается седьмая 

сессия областного Совета народных депутатов с повест
кой дня:

1, О плане экономического и социального развития об
ласти- на 1984 год,

2. О бюджете области на 1984 год.

НЕ ЖДАТЬ БОЛЬШИХ МОРОЗОВ. ВВЕСТИ В ДЕЙСТВИЕ 
В С Е  З И М Н И Е  Л Е С О В О З Н Ы Е  Д О Р О Г И !
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Дневник лесозаготовок
В декабре не было еще 

дня, чтобы объединение 
«Томдеспром» выполнило 
суточные графики по тре
левке, вывозке или раскря
жевке древесины. Долги 
раст.ут. Плохо была закон
чена первая декада. Не луч
ше начата вторая. В пер
вые два дня продолжалось 
отставание по трелевке. Но 
особенно плохо организова
на вывозка —  долг вырос 
больше чем на 10 тысяч ку
бометров. Низкими темпа
ми перерабатываются хлы 
сты на нижних складах. За 
два дня раскряжевка отста
ла еще на 6.600 кубометров, 
а производство деловой дре
весины —  на 5.700 кубомет
ров. Сегодня из 24, пред
приятий объединения, за
нимающихся лесозаготовка
ми, 18 (!) нё" выдерживают 
график трелевки. Перечень 
отстающих по-прежнему 
возглавляют Аргат-Ю ль- 
ский и Аслановский лес
промхозы, плохо в Комсо
мольском и Парабельском.

Как известно, на первый 
квартал ставится.,задача вы 
полнить 42 процента годово
го объема лесозаготовок. 
Чтобы взять такой ритм!, 
нужно четко’ отладить в-се 
фазы производства —  тре
левку, вывозку, раскряжев
ку. Для предприятий «Том- 
леспрома» долги на фини
ше года, как гири на ногах. 
Они не дают возможности 
набрать темпы.

И вот что вызывает удив

ление. Не только в декабре 
и не только с начала этого 
года, а систематически в 
«хвосте» Аргат-Ю льский, 
Аслановский, Комсомоль
ский, Парабельский лес
промхозы. За эти годы бы
ло время изучить и проана
лизировать причины, при
нять меры, но, в объедине
нии ничего для этого не 
сделали. С начала декабря 
Аргат-Ю льский леспромхоз 
отстал по вывозке больше 
чем на 16 тысяч кубометров, 
на 6,5 тысячи —  Асланов- 
ский, почти на столько же—  
Катайтинский, на 15,5 тыся
чи —  Каргасокский ле
сопромышленный комбинат.

В штабелях у трасс дорог 
на предприятиях объедине
ния лежит сейчас свыше 
м и л л и о н а  кубометров. 
Если предприятия.^ «Томлес- 
прома» будут возить такими 
темпами, как сейчас, лес
промхозам для вывозки за
паса потребуется 1,5— 2 ме
сяца. Но ведь в первом 
квартале планируется заго
товить более 2 миллионов 
кубометров свежей древе
сины. Когда ее вывозить?

Идет вторая половина де
кабря, а в большинстве лес
промхозов еще ждут боль
ших морозов, не привели в 
порядок лесовозные дороги, 
не добились, чтобы они ра
ботали с полной нагрузкой; 
Сегодня вопрос ставится так: 
кто занял позицию вы 
жидания, тот ставит под 
угрозу срыва выполнение 
плана первого квартала. Т

За опытом —в лесосеку
Каргасокские бригадиры 

Ю. К. Ушаков из лесозаго
товительного комплекса, где 
начальником Ю. М. Тот-ог- 
лы, и М. Г. Родиков из 
транспортного во главе с 
В. Ф. Глуховым принимали 
недавно в своих коллекти
вах участников семинара- 
совещания. Последние озна
комились с организацией 
технического обслуживания 
машин и механизмов, а так
же с опытом работы лесо
заготовительных и транс
портных комплексов, с при
менением . в них коэффици
ента трудового участия.

На Ново-Югинекий лесо
пункт Каргасокского лесо
промышленного комбината 
приехали начальники дру
гих лесопунктов предприя
тия, старшие механики и 
старшие экономисты. Ди
ректор комбината Г, А. Ше
фер доложил о результа
тах работы в третьем году 
11-й пятилетки, сравнил вы 
работку на трактор, на ма- 
шино-смену в укрупненных 
бригадах Сангальского ле
сопункта и в лесозаготови
тельном комплексе Ю. К. 
Ушакова. Начальник отдела 
труда и заработной платы 
Р. Э. Михайлова рассказала 
об организационной струк
туре лесозаготовительных 
комплексов, о внедрении 
коэффициента трудового 
участия. Она предложила 
создать совет бригадиров 
комплексов на комбинате. 
Опыт технического обслужи
вания на предприятии обо

бщил исполняющий обязан
ности главного механика 
F. А. Чумакевич. Участники 
семинара приняли его пред
ложение объявить смотр- 
конкурс на лучший пункт 
технического обслуживания.

С интересом был выслу
шан рассказ начальника 
Средне -  Тымского лесо
пункта Н. И. Колесникова 
об опыте технического об
служивания лесовозных ма
шин и автобусов для пере
возки рабочих. Здесь стало 
законом: диспетчер не вы 
пустит на линию машину, 
не прошедшую технический 
уход по графику.

Начальник отдела труда и 
заработной платы объедине
ния «Томлеспром» А. Я. 
Шварц подвел итоги прове
денной работы по внедре
нию в лесной отрасли об
ласти коллективных форм 
организации труда. Вопросы 
экономии и бережливости, 
строгого учета, постоянной 
борьбы за повышение про
изводительности труда —  
тема выступления на семи
наре заведующего отделом 
лесной и деревообрабаты
вающей промышленности 
обкома КПСС В. Б. Ильина. 
Сквозные комплексное
бригады ■— вот над чем 
предстоит подумать и про
вести производственный эк
сперимент в коллективе 
Каргасокского ЛШК.

А. БЕСПАЛЬКО, 
заведующий отделом 
Каргасокского райкома 

КПСС.

МНОГО ЛИ надо ш о
феру лесовоза для 
хорошего настрое

ния? В первую оче
редь, чтобы машина была в 
порядке, чтоб поменьше 
встречалось ухабов на трас
се и, конечно, чтоб не сто
ять в очереди, не тратить 
зря время под погрузкой и 
разгрузкой. Давно на мощ
ном «МАЗе» не работают в 
одиночку. Тогда было как? 
Наработался досыта —  ма
шину на прикол. Ну, а если 
вдруг .'заболел шофер, то ле
совоз простаивал не одни 
сутки. Теперь работают эки
пажами из трех человек на 
один путевой лист. Я на 
своем «Урале-375» старшим. 
В экипаже трудятся также 
Д. Н. Сергеев и И. В. Соко
лов. А  экипаж входит в  
транспортный комплекс
Тургайскбго лесопункта. Три 
года назад был у нас сфор
мирован этот комплекс. Те
перь все взаимосвязаны 
друг с другом, потому ,что 
от работы каждого зависят 
общий результат, выработка 
на машино-смену и на ав
томобиль. А  от этого зави
сит наша заработная плата.

Коллективную форму ор
ганизации труда мы прове
рили в деле, убедились в ее 
надежности. Вот почему 
восприняли как очень сво
евременное постановление 
ЦК КПСС « О  дальней
шем развитии и по
вышении , эффективности 
бригадной формы организа
ции и стимулирования тру
да в промышленности». В 
нем обращается внимание 
на то, что при работе ком
плексом более высокими 
темпами растет производи
тельность труда, сокраща
ются потери рабочего вре
мени, экономнее расходуют
ся материальные и трудовые 
ресурсы.

Но все это, как говорится, 
не приходит само собой. И 
за производительность тру
да, и за .экономию рабочего 
времени надо бороться. У  
нас еще много упущений. 
Вот недавний случай. Ран
ним утром я принял маши
ну от своего сменщика, в 8 
часов уже был на вахте у 
запасов леса, что в 30 кило
метрах от Минаевки. Там 
было три лесовоза. Прист
роился в хвост и стал 
ждать. А  когда впереди 
стоявшие лесовозы были на
гружены, оказалось, что у 
оператора челюстного по
грузчика окончилась сме
на! Он просто угнал свой че- 
люстник на стоянку и за
глушил мотор. Оператора 
нисколько не волновало, 
что мой «Урал-375» стоит 
без работы. Пришел второй 
оператор и стал готовить к 
выезду к штабелям свой по-

З А Д Е Л
Межсовхозный лесхоз 

Чаинского района еще к 
1 декабря выполнил план по 
всем показателям. Сверх 
плана, изготовлено 530 кубо
метров пиломатериалов.
Особенно хорошо потруди
лись комплексная бригада

грузчик. До этого механизм 
тоже стоял без дела. Пока 
оператор залил воду, пока 
осмотрел узлы, ушло еще 
много времени. В то утро я 
прождал три с половиной 
часа и взял лес на прицеп 
почти в обед. А  ведь еще 
предстояло преодолеть путь 
в 140 километров До Аси- 
новского лесопромышленно-' 
го комбината. Дорога идет 
зимником, вкруговую, и с

Рабочее слово — ""

вахты едем по пять часов. 
Чтобы разгрузиться и сно
ва вернуться к штабелям в 
тайгу,. еще потребуется мно
го времени, а всего на рейс 
нужно восемь часов.

Нынче к запасу на вахте 
мы пробились с опозданием 
—  повезли древесину в кон
це первой декады декабря. 
Теплая погода мешала про
бить зимники. В прошлом 
году лучше получилось. До 
октябрьских праздников на
чал действовать транспорт
ный комплекс, и весь запас 
мы взяли за полтора меся
ца. Поэтому нынешние сло
жности требуют более чет
кой раб'оты на всех участ
ках: от погрузки, содер
жания дороги— до выгрузки. 
Надо бы вспомнить о про
шлогоднем опыте. Очень 
хорошо была организована 
погрузка двумя челюстни- • 
ками. Причем и в ночную 
смену. Правда, мы ходили 
напрямую по тракту и успе
вали делать по три рейса. 
Однажды я принял машину, 
уже нагруженную лесом, 
так в тот раз. выполнил че
тыре рейса!

t  Нынче с вахтового запаса 
возим лес лишь первую не
делю, еще не «притерлись» 
на всех фазах технологиче
ского процесса. Случаи сры
вов начинают беспокоить —  
как бы они не стали нор
мой. Недавно мой «Урал-375» 
и машина опытного шофера 
Станислава Романовича Ва
щенко прибыли под раз
грузку во двор потребителя 
днем. Я засек по часам—  
без четверти три часа. Но 
освобождать наши прицепы 
от груза никто не торопил-

В. П. Казакова, раскряжев
щик В. А. Шляпин, рам
щик В. А. Балабанов, лес
ничие Н. А. Сохань, Л. Ц. 
Котов, Г. Ф. Шелепов.
Бригада Казакова решила 
до конца года заготовить 
еще 1.000 кубометров дре-

ся. Снова томительно по
тянулось время. Хлысты  
были сняты почти Б пять 
вечера. Нам объяснили, что 
ломался кран. Но ведь на 
нижнем складе Асиновского 
лесопромышленного комби
ната не один кран! Почему 
о нас никто не позаботился, 
не принял оперативного ре
шения? Трудно объяснить. 
В тот день был на
рушен рабочий цикл двух

лесовозных экипажей лес
промхоза. Но этот случай 
остался незамеченным, не 
стал ЧП для коллектива 
нижнего склада.

У  нас достаточно и своих 
трудностей. . Лес сейчас во
зим мелкий. Для воза в 20 
кубометров требуется боль
ше 50 хлыстов. Вот почему 
особенно беспокоит органи
зация погрузки машин на 
верхнем складе. -Туг уж все 
зависит бт руководства лес
промхоза. Не до конца ре
шен вопрос с заправкой го
рючим. Раньше, отправля
ясь из Асина в обратный 
путь, получали бензин мар
ки «93» прямо за городом, 
на заправочной станции. 
Теперь надо сворачивать в 
сторону за 4— 5 километров, 
да еще стоять в очереди. 
Разве нельзя Асиновскому 
ЛПК и нашему леспромхозу 
решить эту проблему?

25 лет я за рулем, из них 
большую часть проработал 
на лесовозах. При коллек
тивной форме организации 
труда дела у нас идут ве
селее, но и цель ответствен
ная. Перед лесозаготовите
лями поставлена задача—  

всю древесину вывезти толь
ко транспортными Комплек
сами. Наш долг: на обраще
ние коммунистов— ветеранов 
лесной промышленности ко 
всем труженикам отрасли 
ответить ударной работой. В 
декабре Асиновский лес
промхоз должен вывезти 
28 тысяч кубометров древе
сины. Вот за это мы и бо
ремся.

Н. ГУРЬЕВ,
шофер Асиновского лес

промхоза.

весины. А  в обязательствах 
будущего года коллектив 
лесхоза планирует увели
чить реализацию продукции 
на 30 процентов. В поселке 
Трудовой будет построено 8 
квартир с центральным во
доснабжением.

Я. БОРИСОВ.

НАДЕЖ НОСТЬ
К О М П Л Е К С А
Задача, а си н ок т х водителей: вывезти 
в декабре 2 8  тысяч кубометров древесины

Н А  Б У Д У Щ Е Е

П О Ч Е Т Н Ы Е  З В А Н И Я
Передовые бригады и ра

бочие электролампового за
вода работают в счет чет
вертого года пятилетки. Не
давно нагрудным знаком 
«Отличник социалистическо
го соревнования Министерст
ва электротехнической про
мышленности» награждены 
слесарь цеха №  1 Р. Д. 
Рельк, наладчик цеха №  22 
В. И. Новосельцев, слесарь 
цеха №  21 Р. Е. Бирючев- 
ский. А  коллективу цеха 
№  25, где начальником 
А. С. Варфоломеев и секре
тарем парторганизации Т. С. 
Родионова, присвоены зва
ния «Коллектив отличного 
качества Кировского райо
на» и «Коллектив высокой 
производительности, со
циалистической дисциплины 
труда и быта».

В. КРАВЦОВ.

РЕШ АЕТСЯ КОМПЛЕКСНО
Специалистами треста 

«Оргтехстрой» разработано 
9 комплексно-целевых про
грамм, которые предусмат
ривают дальнейшее разви
тие прогрессивной техноло
гии и индустриальных мето
дов строительства.

Программы названы «Нор- 
мокомпдект», «Комплекта
ция», «Качество», «Бетон», 
«Каркас» и другие. Внедре
ние только программы 
«Каркас» позволит Томско
му ТУС снизить сметную 
стоимость строительства на 
133 тысячи рублей, сокра
тить трудозатраты на 250 
человеко-дней, уменьшить 
расходы сборного железобе
тона на 275 кубометров, ста
ли —  на 75 тонн.

Комплексная программа 
«Каркас» разработана спе
циалистами под руководст
вом Ф. В. Юнчиса.

В. Щ УКИН.

И Н И Ц И А Т И В А
« Т А Е Ж Н О Г О »

Животноводы Малобур- 
ковской фермы совхоза 
«Таежный» предложили 
животноводческим коллек
тивам района включиться в 
социалистическое соревнова
ние за увеличение произ
водства мяса. Экономно и 
рационально расходуя кор
ма, укрепляя трудовую и 
технологическую дисципли
ну, они решили с 15 декаб
ря и до конца зимовки про
дать государству не менее 
235 тонн мяса, что в пол
тора раза больше, чем за 
соответствующий период 
прошлого года. При этом 
среднесуточные привесы мо
лодняка крупного рогатого
скота поднимутся до 700 
граммов, а свиней —  до 
400. Среднесдаточный * вес 
крупного рогатого скота
после интенсивного откорма 
достигнет 430 килограммов.

Инициатива животноводов 
совхоза «Таежный» поддер
жана другими коллектива
ми.

В. ПЕТРОВ.
Бакчарский район.

Дисциплина: смотр печати, 
народного контроля и облсовпрофа

Перебои в снабжении коллективам «Томскжилстроя» не 
в новинку. То нет раствора, то кирпича, то мраморной 
крошки... Причины вроде бы разные, но среди них есть 
главная — нехватка организованности.

о с т р ы й  д е ф и ц и т
Начало рабочего дня на 

строительстве концертного 
з^ла, которое ведет СУ-12 
треста «Томскжилстрой». 
Водитель автобазы №  1 объ
единения «Томскстройтранс» 
Н. К. Пацива привозит за
казанный с вечера раствор. 
Видит, что никто его не 
встречает, тут же развора
чивается и уезжает обрйт’Но. 
Рабочий из бригады Г. А; 
Будаева, который должен 
был встретить машину, не 
успевает ее остановить.

Бригадам Г. К. Киля и 
Г. А. Будаева приходится 
перестраивать работу. Стро
пальщик, не выполнивший

данное ему задание, конеч
но, виноват, но ведь и во
дитель мог бы подождать 
пять минут или зайти в ва
гончик бригады. Обоюдная 
необязательность привела к 
сбою.

Часто раствор привозят с 
опозданием. В день нашего 
рейда машина должна была 
приехать еще до восьми, а 
появилась около девяти ут
ра.

А  как здесь организовано 
питание? Рабочие обедают 
или в столовых, где встают 
в общую очередь, или при
носят еду с собой —  тогда 
остается время на отдых.

С а м ы й
Вряд ли нужно объяснять, 
как сказываются подобные 
неувязки на производитель
ности труда.

Давно ждут томичи, когда 
будет введен в эксплуата
цию магазин «Овощи—  
фрукты» около кинотеатра 
им. М. Горького. .Вопреки 
обещаниям руководителей 
треста «Томскжилстрой», он 
и в этом году сдан не бу
дет. О том, как сейчас идет 
там работа, рассказывает 
бригадир отделочников"
П. Е. Вайсбек:

— Вместо заказанных 10 
кубометров раствора вче
ра и позавчера привезли по 
три. Сегодня опять будем 
простаивать. А  какого ка
чества раствор? Посмотрите 
на стены: когда поштукату

рили, были ровно, а теперь 
такие рытвины... ,

Огорчение бригадира по
нятно. Его коллектив сла
вится отличной отделкой, а 
тут —  брак. Дело в том, 
что известь на растворном 
узле гасится не полностью, 
и, отсырев на стенах, она 
«стреляет».

На объекте заняты люди 
из разных организаций, но 
ими руководить некому. Из 
генподрядногр СУ-12 утром 
на стройку никто не при
шел. Нам хотелось спро
сить у начальника участка 
А. И. Харитонова, почему 
так безответственно транжи
рится рабочее время, но его 
на объекте тоже не было.

Члены рейдовой комиссии 
побывали и на растворном 
узле завода строительных 
материалов. Ведь на плохое

качество раствора и на не
своевременную его доставку 
жалуются почти все брига
ды отделочников. Мастер 
М. В. Черноштан разводит 
руками:

-— При всем желании всех 
обеспечить не можем —  
«Томскстройтранс» выстав
ляет мало машин. А  хоро
ший раствор при таком сы
рье не получишь. Из Тайги 
везем не известь, а какие-то 
булыжники...

В этих Словах чувствова
лась безысходность. Мол, 
ничего не. поделаешь, что 
есть —  то есть! Такой же 
позиции придерживается и 
администрация ЗСМ. Тыся
чи причин в оправдание 
плохой работы и никаких 
мер, способных у 1учши"-ь 
качество продукции.

В нынешнем году «Томек- 
жилстфой» не выполняет 
план строительно -  монтаж
ных работ. И это не удиви
тельно. В тресте, у его суб
подрядчиков и поставщиков 
остро чувствуется дефицит 
деловитости и организован
ности. Дефицит, который 
сказывается и на работе ря
довых исполнителей.

М . ПАВЛЮ Ш КЕВИЧ, 
председатель Советского 
районного комитета на

родного контроля;
Г. ЛЕЛЮ ХПНА, 

инструктор облсовпрофа;
Г, БЕЛЯЕВ, 

председатель комитета 
народного контроля тре

ста «ТомскжйлстроЛ»;
В. новокшонов,

редактор газеты «На  
(тройках Томска».
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1
П а р т и й н а я
ж и з н ь

Стиль и методы 
работы

Высоко ценятся
делови тость  и душ евность  р у к о в о д и т е л я

Почему у одного руково
дителя все получается, лю
бое дело ему по плечу и, 
наоборот, у другого многое 
не клеится? Поиск ответа 
на эти непростые вопросы 
всегда приводит к выводу: 
Там, где партийные органи
зации требовательно подо
шли к подбору и воспита
нию руководящих кадров, 
там и достигается успех. 
«Нужно правильно расста
вить кадры; —  подчеркива
ет товарищ Ю. В. Андро
пов, —  с тем, чтобы на ре
шающих участках стояли 
люди политически зрелые, 
компетентные, инициатив
ные, обладающие организа
торскими _ способностями и 
чувством нового, без чего 
нельзя в каше время ус
пешно руководить совре
менным производством».

Один из крупных цехов 
объединения «Сибкабель» 
возглавляет А. П. Гордеев, 
направленный сюда по 
предложению партийного 
комитета. Весь опыт орга
низатора, всю энергию он 
отдает перестройке произ
водству ' на современном 
техническом уровне, внед
рению передовых форм ор
ганизации труда и его оп
латы. Главным стало здесь 
достижение хорошего ко
нечного результата. Алек
сей Петрович не полагает
ся слепо на силу админи
стративной власти. Он идет 
за советом к коммунистам, 
передовикам производства. 
Выслушивает и умело 
пользуется добрыми предло
жениями. На партийных, 
рабочих собраниях обсужда
ются все начинания, меры, 
предложенные руководите
лем. Поэтому и заботы его 
становятся общими, позиция 
руководителя воспринимает
ся людьми, как их собст
венная. Требования началь
ника воспринимаются как 
сами собой разумеющиеся. 
Не удивительно, что цех по
стоянно выполняет план.

Приведенный пример убе
дительно свидетельствует, 
как важно руководителю 
опереться на поддеряску 
коллектива, быть уверен

ным, что его устремлен
ность найдет должное пони
мание. Отсюда и авторитет 
— не должности, а подлин
ной деловитости, которая 
высоко ценится людьми.

Райком, первичные парт
организации уделяют боль
шое внимание воспитанию 
хозяйственных кадров. Это
му вопросу был посвящен 
пленум райкома. Отчеты ру
ководителей слушаются на 
бюро. Требовательно подхо
дим к марксистско-ленин
скому образованию кадров. 
46 первых руководителей 
окончили университет марк
сизма-ленинизма обкома 
КПСС, нынче еще 30 чело
век начали здесь учебу. Бо
лее тридцати руководителей 
занимаются в областной и 
районной школах партийно- 
хозяйственного актива. По
могают росту хозяйственни
ков система общественно- 
политической атте с т а ц и и ,  
индивидуальные собеседова
ния, которые проводятся в 
райкоме.

Оценивая итоги хозяйст
венной работы, мы стараем
ся узнать, за счет чего, ка
кими методами достигнут 
успех или каковы причины 
неудач. Поощряем тех руко
водителей, которые понима
ют важность воспитатель
ной стороны административ
ных действий. Такой подход 
особенно нужен сейчас, ког
да решаются сложные зада
чи повышения эффективно
сти производства, укрепле
ния дисциплины, организо
ванности в условиях дейст
вия Закона о трудовых кол
лективах. И абсолютное 
большинство руководителей 
оправдывают оказанное им 
доверие, умело влияют на 
формирование доброго мо
рально -  психологического 
климата в коллективе. 
Среди них— Р. Р. Кирюшйн, 
Г. Е. Синельников, В. К. 
Кейб, В. Я. Ангерман и дру
гие.

Велико значение социа
листического соревнования 
в интенсификации экономи
ки, вовлечении трудящихся 
в управление производст
вом, воспитании коммуни

стического отношения к тру
ду. Это вновь подчеркнуто 
в постановлении ЦК КПСС 
«О совершенствовании орга
низации, практики подведе
ния итогов: социалистиче
ского соревнования и поощ
рения его победителей».
Около 90 процентов- труже
ников района охвачено все
ми формами соревнования. 
Однако далеко не - каждый 
руководитель понимает свою 
роль как организатора тру
дового соперничества, пола
гаясь больше на меры адми
нистративные. При этом не
избежны неорганизованность 
и даже провалы в хозяйст
венной деятельности. По этой 
причине, например, неутеши
тельны результаты работы 
завода стеновых материа
лов, ПМК облсельхозтехни- 
ки, СМ У областного транс
портного управления, воз
главляемых С. Ф. Постова- 
ловым, А. Ф. Лобовым, 
Н. Д. Столяровым. Нас бес
покоит, что шесть предприя
тий района не выполняют 
задания по договорным по
ставкам, а на пяти темп 
роста средней заработной 
платы опережает рост про
изводительности труда.

Райкому КПСС надо обра
щать больше внимания на 
работу отстающих предпри
ятий, глубже разбираться в 
причинах. И когда стано
вится ясно, что человек, 
стоящий во главе коллек
тива, не соответствует на
значению, как можно быст
рее освобождать его. Какое- 
то время возглавлял управ
ление треста «СибтехМон- 
таж» В. А. Кондаков. Он 
некритически оценивал
свою деятельность, замеча
ния воспринимал как при
дирки, не считался с мне
нием коллектива. Не удиви
тельно, что дела на пред
приятии ухудшались. От 
должности был освобож
ден. К руководству . управ
лением пришел новый чело
век —  и тот же коллектив, 
в возможности которого не 
верил В. А. Кондаков, стал 
работать значительно луч
ше. Мера, конечно, исклю
чительная. Каждый уакой, 
пусть редкий случай— урок

для партийкой организации 
коллектива, но прежде Есе- 
го для райкома: значит, 
плохо знали человека.

Некоторые руководители 
мало заботятся об удовлет
ворении насущных нужд 
коллектива, соср е д о т о ч и ’-  
ваясь лишь на решении 
производственных задач. ’ 
Многое, например, сделано 
по техническому перевоору
жению основного производ
ства в ’объединении «Сиб
кабель». Социально-быто
вые вопросы были на вто
ром плане. И вот . теперь 
рабочие не видят перспек
тив на получение \ жилья, 
мест в дошкольных учреж
дениях;. здесь нет базы от
дыха, пионерского лагеря. 
Привело это к тому, что 
коллектив стареет, моло
дежь не идет в цехи.

Конечно, у руководителя 
забот много, он отвечает за 
все, что делается в коллек
тиве. Но и полномочия его 
велики. И если сполна ис
пользует их, наладит чет
кую работу аппарата уп
равления, опирается на си
лу и авторитет партийной 
организации, добьется ус
пеха. Энергичность дейст
вий нужна в любом дела. 
Плохо, когда руководитель 
начинает делить дела на 
важные и второстепенные. 
В прошлом году райком 
был вынужден строго спро
сить с директора нефтехи
мического комбината В. М. 
Набоких. Он неправильно 
понял помощь селу в заго
товке кормов. Были всевоз
можные оправдания, самое 
настоящее нытье. Не давал 
этому принцип и а л ь н о й  
оценки партком. Лишь пос
ле вмешательства райкома 
КПСС дело было поправле
но. Большое задание комби
нат нынче перевыполнил.

Кое-кто посчитал кратко
временной кампанией на
ведение порядка, укрепле
ние прризводственной, тру
довой дисциплиной Поэтому 
райком, первичные органи
зации установили систему 
контроля. Состояние трудо
вой дисциплины в бригадах 
рассматривается еженедель
но. В цехах —  по итогам

декады, у руководителя 
предприятия —  по заверше
нию месяца. Если же в ка
ком-то коллективе потери 
не снижаются, то первый 
руководитель и руководите
ли партийной, профсоюзной 
и комсомольской организа
ций приглашаются в рай
ком КПСС. Обстановка де
тально анализируется, на
мечаются меры по наведе
нию порядка.

Работая с кадрами руко
водителей, райком, первич
ные парторганизации уде
ляют все большее внимание 
резерву. При назначении 
на должность обстоятельно 
знакомимся с человеком, 
изучаем сильные и слабые 
стороны, узнаем мнение 
коллектива, товарищей по 
работе. Оцениваем отноше
ние кандидата к общест
венной деятельности, воспи
танию людей. Всесторонний 
подход позволяет, как пра
вило, избежать случайного 
выбора.

На должность заместите
ля директора по производ
ству был выдвинут В. Д. 
Кабанков. Были и другие 
кандидатуры, обладающие 
опытом организаторской 
работы. Но у Владимира 
Дмитриевича был один су
щественный перевес —  ж е
лание и умение работать с 
людьми, привлечь иХ к ак
тивным действиям. Он 
энергично взялся за наве
дение порядка на производ
стве. Тут же обратился в 
партком, к директору с 
конкретными предложения
ми о повышении роли по
стоянно действующего про
изводственного совещания, 
советов мастеров, бригади
ров, молодых специалистов. 
Строже стал спрос с ру
ководителей цехов, отделов 
не только за производствен
ные дела, ко и за органи
зацию художественной са
модеятельности, развитие 
спорта. Сам показывал при
мер. Поначалу такие дей
ствия кое у кого вызывали 
улыбку, а потом почувство
вали, как меняется настро
ение людей, легче стало ре
шать производственные воп
росы.

Многими качествами дол
жен обладать руководитель. 
Но прежде всего он обязан 
сознавать: его хозяйствен
ная и воспитательная функ
ции неразделимы. Такое 
единство приводит к успе
ху. ■

А. БОНДАРЕВ,
первый секретарь Ок
тябрьского райкома

КПСС.
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«ИЩЕМ ЗАКЛЕПКИ...»
Корреспонденция с таким 

названием, опубликованная 
10 ноября 1983 года в газете 
«Красное знамя», обсуждена 
на расширенном заседании 
партийного комитета заво
да. Критика признана пра
вильно!!.

Виновными в производст
венной неразберихе смеж
ных цехов признаны руко
водители сепараторного Це
ха н производственно-дис
петчерского отдела завода.

Партком рекомендовал 
дирекции до 1 января 1984 
года решить вопрос о целе
сообразности дальнейшей 
работы ГО. М. Луконина в 
качестве начальника сепа
раторного цеха.

Заместителю директора за
вода по производству Б. В. 
Свейковскому поручено
принять действенные меры, 
которые бы обеспечили без
условное выполнение плана 
декабря и I квартала 1984 
года.

А . БЕКЕЕР, 
директор завода ГПЗ-5;

О. КОЗЛОВСКАЯ,
секретарь парткома.

«НУЛЕВОЕ РАВНОВЕСИЕ»
Так называлась статья, 

опубликованная в газете 
«Красное знамя» 21 октяб
ря 1983 года. В ней расска
зывалось о  недостатках в 
организации и проведении 
зимнего стойлового содер
жания скота на фермах Ко- 
жевииковского района- По
лучен ответ начальника У п 
равления сельского хозяй
ства района Н. А . Цалко. Он 
сообщает:

«Факты, указанные в 
статье, действительно име
ли место в совхозах имени 
Х Х И  съезда КПСС и «Вос
ход». Статья обсуждена на 
совещании специалистов и 
директоров совхозов. На
мечены меры по устране
нию недостатков. В совхо
зах созданы звенья по под
возу к фермам грубых кор
мов. Работают кормоцехи, 
которые обеспечивают кор- 
мосмесью все поголовье 
крупного рогатого скота. 
Пересмотрены рационы
кормления животных по 
возрастным группам. В на
стоящее время спад молоч
ной продуктивности в этих 
хозяйствах приостановлен.

Главный зоотехник совхо
за имени X X II  съезда 
КПСС А. Г. Махалов строго 
предупрежден за упущения 
в кормлении животных, л 
главный зоотехник совхоза J 
«Восход» уволен». 1

Зимнмк-83

Болота, темная зелень 
кедрачей, таежки ■ высоких 
лиственниц — все, все при
сыпано девственной белиз
ной снега. Во все ' -стороны 
до самого горизонта дикое, 
глухое безлюдье, кЪторое 
прорезает ломаная линия 
следов ГТ-Т. .

Народная мудрость гла
сит: собираешься в доро
гу на день, бери хлеба на 
три. Запас —  гарантия ус
пеха. Несколько дней 
Эвальд Петрович Родыгин и 
Александр Андреевич Его
ров с особой тщательностью 
готовили свои ГТ-Т к пер
вому рейсу. Хотя слово и 
понятие «рейс» имеет для 
них значение скорее услов
ное. Начавшись в ноябре, 
их работа на зимнике по
рой кончается только с 
концом ледостава.

Двадцать два года меха
ником-водителем ГТ-Т в 
Каргасокской нефтегазораз
ведочной экспедиции ' рабо
тает бригадир дорожного от
ряда Родыгин. Из них пят
надцать — трудится рядом 
с ним Егоров. Их труд, как 
и всех людей, занятых на

зимних перевозках, отлича
ется.„высоким коллективным 
характером. А иначе здесь 
нельзя. Бездорожье, суро-. 
вые.чкак сейчас принято го-> 
ворить, экстремальные ус
ловия труда и жизни дик
туют свои правила. И еще 
потому, что им всегда при
надлежит первый след на 
зимнике.

Б этом сезоне транспорт
ному комплексу Каргасок
ской экспедиции .предстоит 
перевезти 10.442 тонны раз
личных грузов. Транспорт
ники начали уже завозить 
буровое оборудование на 
трехсотый номер Шингин- 
ской площади, где прямо с 
колес идет монтаж буровой 
установки. Пройдет еще не
сколько дней, окончательно 
промерзнут дороги, и по 

* зимникам экспедиции не
скончаемым потоком пове
зут грузы на Передовую, 
Межозерную, Головную и 
Гераеимовскую площади, 
где сейчас дорожный отряд, 
который возглавляет Эвальд 
Петрович Родыгин, прокла
дывает зимние дороги.

* * *
НА СН ИМ КАХ: десятки, 

сотни4 рек и речушек при
ходится преодолевать везде
ходам. И каждое препятст
вие — экзамен для людей и 
техники; след в след дви
жутся вездеходы по зимние 
ку; механик-водитель Э. П. 
Родыгин; мехаиик-водитель 
ГТ-Т А . А . Егоров.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

А ЧТО, ЕСЛИ ПОМОЧЬПисьмо в редакцию

Много добрых традиций у 
наших школьников. Одна из 
них — сбор металлолома. С 
какой стороны ни посмотри 

—  полезное дело: металлур
гическая промышленность 
получает сырье, улицы, 
дворы и подвалы освобож
даются от хлама, дети по
лучают возможность занять
ся физическим трудом.

Приятно посмотреть на 
этих маленьких трудяг, как 
они старательно выполняют 
свой1 гражданский долг. 22 
октября я наблюдал за уча
щимися из школы №  50 
Томска. Как муравьи, вце

пились 12 ребят в отжив
ший свой век металличе
ский сейф. А  еще тащили 
они старые отопительные 
батареи, кровати, оси от м%- 
шин, обрезки труб большо
го диаметра и . даже опоры 
уличного электроосвещения.

И вот какие вопросы вы 
звала эта картина.

Во-первых, почему ремонт
ные службы не увозят пос
ле проведения работ вы
шедшие из строя металли

ческие детали и конструк
ции?

Во-вторых, почему бы не
позаботиться о ребятах и

не изготовить для них ка
кие-то легкие тележки для 
перевозки металла, бумаги? 
Ведь иному малышу труд
но донести зараз все, что 
раздобыл, и он теряет на 
ходу —  засоряет улицу те-- 
ми же газетами, журнала
ми. Тележки можно сделать 
в школьных мастерских при 
помощи шефствующих
предприятий.^

Я беседовал по этим во
просам с директором шко
лы № 50 А. В. Калиновым, 
директором предприятия 
«Вторчермет» Г. С. Булди- 
ным, заместителем директо-

РЕБЯТАМ?
ра объединения «Сибэлект- 
ромотор» В. Ф. Безносико- 
вым. Они согласны с тем, 
что металлолом надо соби
рать регулярно. Г. С. Бул- 
дин добавил, что не все ше
фы выполняют свою пря
мую обязанность —  у неко
торых школ горы металло
лома выглядят как бесхоз
ные свалки, а надо бы уст
роить ограниченные в про
странстве площадки и свое
временно вывозить вторич
ное сырье на склады пред
приятия «Вторчермет».

Г. БУТАКОВ,
наш нештатный корр.

Р А Н О :  О П Ы Т ,  П Р О Б Л Е М Ы
Коллектив совхоза «Победа» по итогам минувшей зи

мовки был признан победителем Всесоюзного социали
стического соревнования и награжден Почетной грамотой 
ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК  
ВЛКСМ. Животноводы хозяйства успешно работают и в 
эту зиму. Об основах такой стабильности и проблемах 
рассказывает зоотехник совхоза.постоянство

В П О Я С К Е
В эту зимовку животново

ды решили получить от 
каждой коровы по 1.910 ки
лограммов молока. Октябрь 
принес прибавку в 12 ки
лограммов. Весь ноябрь шли 
с плюсом в суточных надо
ях к уровню прошлого года. 
Этот рост объясняется пре
жде всего прочной кормо
вой базой. Нынче на услов
ную голову скота запасено 
по 28 центнеров кормовых 
единиц. С первого дня зи
мовки организовано полно
ценное кормление живот
ных. Без перебоев работает 
Турунтаевский кормоцех.

Я считаю, что организа
цию производства надо на
чинать с улучшения поро
ды стада. С прежней, сим
ментальской, породой скота 
в наших условиях добиться 
весомых результатов нель
зя. Поэтому вот уже . не
сколько лет ориентируемся 
на более продуктивную гол- 
штино-фриэскую (черно- 
пёструга) породу. Обнови
ли стадо уже на две трети. 
Нынче несколько под
портило наши планы и тех
нологическую цепочку вне
запное образование на базе 
дбух наших отделений сов
хоза «Дружба». На отошед
шем от нас Подломском от
делении выращивали ре
монтных телочек для сов
хоза. И вот мы лишились 
телятника. Требуется вре
мя. чтобы залатать «брешь».

Мое убеждение; если >то- 
чешь добиться устойчивой ра
боты. не бойся нового, ре
шительно ломай старое. Но 
при этом надо помнить, что 
нет такого мероприятия, кото
рое было бы универсальным, 
своего рода палочкой-выру
чалочкой. Нужно сразу осуще
ствлять комплекс мер. Толь
ко тогда будет успех.

Например, поточно -  це
ховая система в животно
водстве. Нецелесообразно, 
чтобы один человек и ко
ров доил, и за телятами 
ухаживал. Цеховая струк
тура дает нам ряд преиму
ществ. Это позволило бы
стрее обновлять стадо, 
улучшать подготовку перво
телок. Раздой их доверили 
самым лучшим мастерам 
3. С. Савельевой, 3. Ф. Дят
ловой, В. А. Ступницкой, 
А. Г. Арефьевой, М. И. Ма
лаховой. Изменили ’ ‘ еистёму 
материального стимулирова
н и я / Если обгзйко допруп 
платили за раздой всей 
группы животных, то теперь 
— за каждую корову в от
дельности. Причем мы не 
ограничиваемся одним толь
ко показателем —  надоен

ным молоком. Установили 
нормативы: если корова
полностью здорова и дает 
по 3.500 килограммов моло
ка^ то доплачиваем 50 руб
лей. Если она даст даже 
4.000 килограммов молока, но 
в , ней найдут физические 
изъяны, нанесенные самой 
дояркотй по ее недосмотру 
или нерадивости, никакого 
вознаграхедения не будет. 
Благодаря этим мерам скот 
стал значительно здоровее.

Такая же система соблюда
ется и на основном производ
стве молока. Кто-то может 
удивиться, но у нас доярка, 
надоившая, допустим, 2.500 
килограммов молока за год, 
может быть признана передо
вой, а не та, которая получи
ла от каждой коровы по 3.000 
килограммов. Все очень про
сто. Оцениваем результаты с 
учетом потенциальных возмож
ностей коровы, соблюдения 
всех правил зоотехнии. Это 
справедливо и дает немалый 
воспитательный эффект.

И . все же, какие бы меры 
ни принимались, какие бы 
новшества ни вводились, 
главное слово остается за 
коллективом, правильно по
добранным, организованным 
и нацеленным на высоко
производительный труд.

Соревнуются между со» 
бой коллективы двух на
ших ферм —  Турунтаевской 
и Спасояйской. В основу 
работы они положили хоз
расчетный подряд. Причем 
договор на подряд заключа
ет весь коллектив, начиная 
от доярок и кончая меха
низаторами, временно за
крепленными за фермой. 
На подряд работают также 
специалисты и руководите
ли ферм. Получается кол
лектив единомышленников, 
ни один человек не выпа
дает из него, оплата всех 
зависит от конечного ре
зультата.

Хозяин здесь — совет фер
мы. Особенно хорошо работа
ет совет Спасояйской фермы, 
возглавляемый Г. В. Никити
ной. Он строго следит за со
блюдением порядка. Ежемесяч
но совет фермы оценивает 
работу всего Коллектива, оп
ределяет вклад каждого в об
щий итог.

Нам удалось увязать во
едино воспитательные ме
ры с материальным поощ
рением. Бывает, что по ус
ловиям .коллективного . до 
говора’ за нарушение,-’ д а й  
циплины бднйй'и' Человеком 
расплачивается весь коллек
тив, все лишаются какой-то 
части дополнительной опла
ты. Мы решили поступить 
иначе. У  нас вся . сумма 
материального поощрения

остается за бригадой: за
чем наказывать добросовест
ных работников? Совет
фермы с учетом коэффици
ента трудового участия сам 
определит, кто и какого
вознаграждения заслужил.

Принципиально взыски
ваем с нарушителей дисцип
лины. В свое время адми
нистрация совхоза предло
жила лишать прогульщика 
25 процентов материального 
вознаграждения, но советы 
решили лишать их возна
граждения полностью. Та
ким образом, все полнее 
используются права, предо
ставленные Законом о тру- 
допыг коллективах.

И, конечно, нельзя сбрасы
вать со счета моральное по
ощрение, предусмотренное ус
ловиями социалистического
соревнования. Каждый вторник 
в «день животновода» подво
зятся промежуточные итоги, 
на ывзются лучшие и худшие. 
Доброе слово подбадривает, 
критика подстегивает.

Конечно, есть у нас свои 
проблемы и недостатки. Мы 
их видим. Например, летом 
много молока недобрали 
из-за того, что не смогли 
освоить систему пастбише- 
оборота. Да и работаем еще 
далеко не в полную нагруз
ку. Я имею в виду исполь
зование земли. В Турунта- 
евском отделении на сто 
гектаров сельхозугодий при
ходится всего пять коров, а 
ведь можно держать и пят
надцать. Для этого нужно 
строить комплекс. Присту
пили было к его строитель
ству, уже и сваи вабили, 
кормоцех возвели, но дело 
по необъяснимым причинам 
затормозилось, ,

М ы работаем в системе 
РАПО. Много здесь возник
ло всяких трений и неувя
зок. Молоко, на производст
ве которого мы специализи
руемся, приносит нам при
быль. В сравнении с прош
лым годом снизили себесто
имость одного центнера на 
три рубля. Однако дополни
тельной оплаты за продук
цию получаем на 45 процен
тов меньше, чем хуже нас 
работающие. хозяйства — со
седи. Нам представляется, 
что неверно определен в 
РАПО про-ент надбавки в 
зависимости от уровня рен
табельности.

Не устраивает и то обсто
ятельство, что взаимоотно
шения между хозяйствами 
в системе РАПО не регла
ментируются юридическими 
нормами. Например, мы по
ставляем бычков высокопро
дуктивной породы в спеи- 
хозы. Они доращивают их 
и получают всю прибыль, 
хотя по положению должны 
бы поделиться с нами. До
пускаются и другие наруше
ния договоров. Виновная 
сторона должна нести за 
это какое-то наказание. Но 
ничего этого нет на деле.

Этим я хочу сказать, что 
передовые приемы органи
зации труда в хозяйствах, 
многие новшества должны 
браться во внимание сове
том РАПО, учитываться при 
оценке работы. РАПО долж
но быть ближе к жизни, 
оперативнее решать произ
водственные вопросы.

А . ЕНДЕРОВ,
зоотехник совхоза «Побе

да».
Томский район.

П Р И Б О Р  П Р О В Е Р Я Е Т
В Сибирском физико- 

техническом институте
разработан электромаг
нитный индикатор каче
ства строительных изделий 
(ЗМИКСИ-1), предназначен
ный для неразрушающего —

с односторонним подходом 
к поверхности —  контроля 
физико-технических харак
теристик (прочность, плот
ность, влажность и т. п.) 
строительных материалов и 
изделий.

П Р О Ч Н О С Т Ь
Коллектив разработчиков 

удостоен медали, ВДНХ  
СССР. Прибор уже внедрен 
в тресте «Спецстроймехани- 
зация». Годовой экономи
ческий эффект его —  12.088 
рублей.

На страже здоровья

О т м е т к а  в п а сп о р те
Исстари слово «кровь» 

встречается в стихах и пес
нях как самая употребимая 
метафора жизни. Так и 
есть. Ведь без этой жизне
творной жидкости челове
ческий организм существо
вать не может. Она достав
ляет тканям кислород и пи
тательные вещества, уносит 
отработанные продукты рас
пада, обезвреживает вред
ные микроорганизмы и яды. 
выделяемые ими.

В повседневной практике 
учреждений здравоохране
ния переливание крови и 
ее препаратов является од
ним из эффективных лечеб
ных методов, а зачастую —  
единственным средством 
спасения больного.

Возможность переливания 
крови строго зависит от ее 
особенностей, которые раз
делены на четыре группы. 
Знание групп крови и резус- 
принадлежности позволяет 
легко подобрать соответст
вующую кровь донора, со
вместимую с кровью боль
ного.

Донорство стало в нашей 
стране явлением распрост
раненным. Настоящую «ре
ку жизни» составляет кровь, 
даваемая миллионами доно
ров. Силы и здоровье чер
пают из этой реки больные 
люди. Но потребность в до
норской крови растет —  
ведь медицина развивается, 
ширится сеть больниц, и со
временные способы врачева
ния применяются сегодня в 
самых глухих таежных 
уголках, где прежде поль
зовались дедовскими мето
дами.

В Томске благородное 
движение безвозмездного 
донорства приобрело боль
шую популярность. В кол

лективах Томского завода 
резиновой обуви, объедине
ния «Контур», электротех
нического завода, института 
«Томекгражданпроект», на 
других предприятиях обла
стного центра очень много 
людей, дающих свою кровь 
ради спасения больных.

Растет безвозмездное до
норство среди студенческой 
и учащейся молодежи. Поч
ти половина всех студентов 
Томского медицинского инс
титута —  безвозмездное до
норы. Много их в ТИАСУРе 
и ТИСИ, политехническом и 
педагогическом институтах, 
в университете, в технику
мах и училищах Томска.

Узами «Кровного» братст
ва связаны многие спасен
ные от смерти и тяжких 
недугов томичи с бескорыст
ными донорами Любовью 
Гавриловной Верховской, 
технологом электротехниче
ского завода, Клавдией Анд
реевной Ермолаевой, работ
ницей завода режущих ин
струментов, Валентиной 
Максимовной и Анатолием. 
Владимировичем Цехотски- 
ми с ГПЗ-5 —они тридцать 
раз безвозмездно сдали 
кровь.

И все же зачастую быва
ют случаи, что пострадав
шему человеку срочно нуж 
на кровь редкой группы, ко
торой лечебные учреждения 
в данный момент не распо
лагают. И тогда медики об
ращаются к населению по 
радио или телевидению: по
могите больному! И каж
дый здоровый человек, слу
шая тревожный голос дик-, 
тора, готов был бы помочь 
оказавшемуся в беде земля
ку. Был бы...

Не напрасна это оговор
ка. ’Увы, далеко не каждый

вооружен элементарным 
знанием собственной группы 
крови и ее резус-принад- 
лёжноСти. А  знание это не
обходимо. Любому из нас 
в какой-то момент мохгет 
понадобиться экстренная по
мощь в виде драгоценных 
капель донорской крови. А  
ведь переливают только од- 
ногруппную, полностью сов- ! 
местимую кровь.

Чтобы вооружить населе
ние и медицинские учреж
дения знаниями об индиви
дуальных особенностях кро
ви каждого жителя населен
ного пункта еще в 1968 году 
было принято постановление 
О внесении в паспорта граж
дан и в другие доку
менты, удостоверяющие лич
ность. отметки о группе и 
резус-принадлежности кро
ви. Сейчас в нашей облас
ти проводится планомерная 
работа по определению 
группы и резус-принадлеж
ности крови у всего населе
ния и проставлению в доку
ментах соответствующих от
меток. Долгом каждого то
мича и жителя области яв
ляется помощь работникам 
учреждений здравоохране
ния в выполнении этой бла
городной и необходимой за
дачи.

Получить отметку в пас
порте можно при обраще
нии в любое лечебно-про
филактическое учреждение 
— больницу, поликлинику, 
диспансер. Донорам данные 
о группе и резус-принадле
жности крови отметят на 
станции переливания крови.

Г. СЕНЬКИНА, I
заведующая донорским
отделом областной стан
ции переливания крови.
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Реакция отторжения
Металлические рычаги автоматического манипулятора 

потемнели от копоти. С первого взгляда казалось, что 
манипулятор уже немало потрудился, но это впечатле
ние обманчиво. Прямо под механизмом, смонтированном 
на машине литья под давлением, стоит цилиндрическая

печь, в которой плавят алюминий. Так что копоть —  
от сгоревшей в воздухе пыли и капелек масла. А  вооб- 
ще-то манипулятор, который сам должен заливать алю
миний в машину, не работал ни разу. Не удается за
пустить. Рядом с машиной для литья стоит второй ма
нипулятор. Но он даже не закреплен на фундаменте...

П РИ ВЫХОДЕ из ли
тейного цеха навстре
чу попался бригадир 

Анатолий Гаврилович Анд
рейченко. Он уже закончил 
работу, собирался домой. 
Интересуюсь, какого мнения 
Андрейчен.чо об автомати
ческом манипуляторе, в ы 
тирая руки ветошью, Анд
рей Гаврилович презритель
но кивает в сторону маши
ны для литья:

—  Абсолютно бесполезная 
для нас, литейщиков, вещь. 
Этот робот мне только ме
шает работать. Когда не
сешь расплавленный алюми
ний для заливки, он стоит 
на пути, приходится делать 
лишние движения. Никто 
уже на этой машине не хо
чет работать —  один я по
ка соглашаюсь.

Вот так. Попробуй, убеди 
теперь рабочего в преиму
ществах конкретного до
стижения научно - техни
ческого прогресса, когда он 
своими глазами видит, что 
новая техника ненадежна, 
сделана бездарно и вместо 
пользы приносит неудобст
ва. Получается что-то вроде 
антипропаганды этого са
мого прогресса.

Попрощавшись с Андрей
ченко. иду разыскивать 
Шуру Зотова. ВгоЗще-то он 
— Александр Евгеньевич, мо
лодой инженер -  технолог. 
Но так его. зовут, знакомые 
еще с политехнического ин
ститута, который Зотов за
кончил в прошлом году. Ему 
поручено было запустить 
автоматические манипулято
ры.

Нашел Шуру в четвертом . 
цехе, у станка с числовым 
программным управлением 
—  первого на ТЭМЗе. Шу
ра о чем-то разговаривал с 
Евгением' Земцевым —  то
карем -  оператором. Рядом 
на металлическом столике 
лежала куча готовых дета
лей сложней формы. Станок 
их , точит сам, без вмеша
тельства токаря, по задан
ной электроникой програм
ме. Именно А. Зотов запу
скал умный и сложный 
комплекс и даже получил 
за это премию. Сейчас он 
постоянно проверяет работу 
станка с ЧПУ, устраняет, 
если., потребуется, неполад
ки

Я поинтересовался, когда 
будут запущены манипуля-. 
торы в литейке. Шура 
вздохнул, пожал плечами:

—  Теперь уже точно ска
зать не могу. То на сено 
ездил, потом другие сроч
ные дела были. А  на днях 
в отпуск уезжаю с семь
ей.

Первый отпуск после ин
ститута. Тоже своего рода

рубеж. И если подвести ито
ги,. Зотов многое успел сде
лать, многому научился. 
Была и неудача — с авто
матическими манипулятора
ми. Но большинство «бли
нов» первого года произ
водственной деятельности у 
Шуры получились удачны
ми. А  могли бы и все. Что 
же помешало? Если сказать 
кратко, то молодого специ
алиста Томский электроме
ханический принял как чу

жого. Нет, речь не 
идет о человеческих отно
шениях. Шура Зотов — 
славный, способный парень, 
и как личность он боль
шинству окружающих им
понирует. Сама система, 
сложившаяся за много лет 
на заводе, противодействует 
успешным начинаниям ин
женера -  технолога.
|У^| Н АЧ АЛ А поподробнее 
l i e  о Зотове. Отец у него 

работает конструкто
ром в объединении «По
люс». На производство Шу
ра попал не случайно —- 
семейная традиция. В поли
техническом институте он 
заинтересовался станка
ми с числовым программ
ным управлением, промыш
ленными роботами. На пя
том курсе вместе со своими 
товарищами Александром 
Самуиловым и Евгением 
Веряскиным собрал и запу
стил робототехнический 
комплекс, состоящий из 
автоматического манипуля
тора и . двух токарных 
станков с ЧПУ. На все это 
понадобилось лишь четыре 
месяца. Дипломную работа 
Зотов, так же, как и его 
друзья, защитил на «отлич
но».

Так он £тзл,,гР.едким пока 
специалистом^ по станкам с 
ЧПУ,, и про^пплённьш  ро
ботам, Кстати сказать, боль
шую роль при выборе им уз
кой специальности сыграл 
доцент ТПИ В. И. Лившиц. 
Именно под его руководст
вом- студенты и создавали 
роботизированный комплекс. 
Сейчас В. И. Лившиц ' —  
заместитель заведующе
го недавно созданной в 
ТПИ кафедры «Автоматиза

ция и роботизация в маши
ностроении».

Единственный из трех 
участников создания робо
тизированного комплекса —  
А. Зотов — после окончания 
ТПИ оказался на заводе 
(Веряскин и Самуйлов оста
лись на кафедре). И вот он 
столкнулся с реальным 
производством...

Первое, на чем Зотов 
споткнулся, —  отсутствие

специалистов, с кем бы он 
мог советоваться, у кого пе
ренимать опыт. Инженеров 
аналогичного профиля на 
ТЭМЗе просто нет. Что де
лается на других заводах, 
Шура не знал. Никто не 
догадался направить его на 
учебу, курсы или просто на 
предприятие, где станки с 
ЧПУ стали привычными.

На ТЗМЗ он пошел пото
му, что здесь было два 
станка с числовым программ
ным управлением — то
карный и карусельный. То
карный быстро удалось за- 
пустйть (сам составлял для 
него программы). Начальник 
четвертого цеха Н. Ф. Шиц 
нахвалиться не может ра
ботой этого станка. Кару
сельный же предстал перед 
Зотовым в совершенно рас
христанном виде. Со станка 
поснимали деталй, распоро
ли кабели и вырезали от
туда разноцветные провода, 
Так Щура вблизи увидел 
зло, приносящее производ
ству, может быть, самый 
большой вред, -— беспоря
док и безответственность.

К АК МОЛОДОЙ спе
циалист реагирует на 
беспорядок? Сначала 

удивляется, а потом, в, зави
симости от .характера, ' или, 
борется, ..'...протестует или 
смиряется, приспосаблива
ется, Часто на протестующе
го смотрят, как на «салагу, 
на чудака. М о л ,. чего ш у
мишь: до тебя так было и 
после тебя так же будет. 
Зотов по характеру спокой
ный, не скандальный. По
этому он пытался компен
сировать беспорядок произ
водства собственной энерги
ей. Вбт один из эпизодов 
его работы.

...Зашел утром в литейный 
цех. Машина для литья не
исправна. Разыскал мастеров, 
спросил, долго ли она будет 
простаивать. Надо бы пере
двинуть в сторону манипуля
тор — при работающей маши- 
не, из которой летят ошмет
ки расплавленного алюминия, 
этого делать нельзя. Никто 
ничего точно не знает. По
бежал к Николаю Ивановичу 
Иванову — слесарю из ремонт
но-механического цеха. Этого 
отличного специалиста закре
пили за Зотовым, чтобы по
могал налаживать манипуля
торы. Иванов сказал, что 
свободен. Потом побежал к 
заводским строителям — до
говориться об устройстве 
фундамента для манипуля
тора. В ремонтно - механи
ческом цехе Зотову сказали, 
что строители будут делать 
отверстия в фундаменте для 
крепления механизма. Строи
тели отказываются, кивают на 
ремонтников, те — на строите
лей. После долгого препира
тельства, наконец, выделили ра
бочего. Шура привел того на 
место, показал чертеж, расска
зал, что и как делать. Приня
лись было за дело, оказалось, 
что нет ключа от комнаты, 
где заперты отбойные молот
ки. Его увез с собой рабо
чий, отправившийся на село.

На следующий день машина 
для литья под давлением,над 
которой высился закопченный 
манипулятор, снова стояла. 
Выделенный Зотову рабочий 
оказался неопытным нович
ком: четыре ямки в фундамен
те долбил до вечера. А в 
конце месяца машину кое-как 
исправили, вспомнили о пла
не и началась авральная ра
бота. Тут уж снова и мани
пуляторам не подойдешь...

И еще один парадокс. Зо
тову поручили запустить 
автоматические манипулято
ры. Чтобы один из них спе
циальным ковшиком зачер
пывал жидкий алюминий, а 
другой —  снимал готовую, 
пышущую жаром деталь и 
клал на стеллаж. Машина 
для литья и манипуляторы 
представляют собой единый 
организм, они должны 
быть неразрывно связаны 
друг с другом. Между тем 
командовать машиной Зо
тов права не имел. Как в 
такой ситуации создать ро
ботизированный комплекс? 
Ведь прежде чем этим за
ниматься, нужно отремонти
ровать машину.

Однажды из машины ра
зом вытекло в канализа
цию несколько сот кило
граммов масла. А  была сме
на, когда из 500 отливок 
пришлось выбросить, з  6paij 
22?Л<0 б. , этом. свидетельству г- 
ет ' сам бригадир литейщи
ков .Андрейченко). Тут не 
до роботов! Трудно' рассчи
тывать на высокую отдачу 
от новой техники, если 
на предприятии нет 
порядка, запущены ^ремонт 
и учет. И не получится ли 
так, что в неудачном внед
рении новинки обвинят мо
лодого специалиста, который 
больше всех болеет за де
ло.?

В. ФЕФЕЛОВ, 
журналист.

I. Закопченный 
ма нипу лят ор
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Перед высшей школой 

партия поставила сейчас 
важнейшую задачу: на
формирование научного ми
ровоззрения будущих спе- 
цйалистов должны сильнее 
воздействовать обществен
ные науки. И здесь на ка
федру истории КПСС ло
жится ответственность осо
бая, ведь именно с этого 
курса начинается изучение 
общественных наук в вузе.

Коллектив кафедры _ исто
рии КПСС Томского инсти
тута автоматизированных 
систем управления и радио
электроники в своей работе 
упор сделал на повышение 
идейно -  теоретического со
держания лекций. Мы раз
работали единые планы за
нятий, где главное внима
ние уделили проблемному 
изложению материала. Это 
естественно: если препода
ватель самим построением 
лекции заставляет слушате
ля задумываться, задавать 
вопросы, где-то даже и по
спорить, то это верный спо
соб выработать у него ж е
лание и способность посто
янно расширять политиче
ский кругозор.

Чтобы лекция произвела 
более сильное впечатление, 
применяем различные тех
нические средства: демон
стрируем кинофрагменты, 
включаем звукозаписи. В 
нашем институте это легко 
сделать: есть стационарная 
(аппаратура, телестудия; ау
дитории оборудованы кино- 
«экранами, телевизорами.

Как организовать самосто

ятельную работу первокур
сников, чтобы они глубже 
усвоили историю КПСС? 
Эту методическую проблему 
кафедра разрабатывает не
сколько лет. М ы изучаем, 
как развивается познава
тельная активность студен
тов, из чего складывается 
устойчивый интерес к об
щественным наукам. Приш
ли к выводу, что отдача от 
самостоятельных занятий 
наших первокурсников бу
дет большей, если мы, пре
подаватели, оптимально ста
нем распределять учебное 
время на семинары и лек
ции, давать четкий объем 
задания и очень точно фор
мулировать цель работы, 
которую студенту предстоит 
сделать дома. И, конечно 
же, мы должны научить 
первокурсника готовить до
клад, реферат, выступле
ние.

Чтобы лучше организовать 
и более рационально ис
пользовать учебное время, 
отводимое на изучение ис
тории КПСС, кафедра взя
ла за правило сообщать 
студентам те критерии, по 

' которым будет оценивать
ся их самостоятельная ра
бота, и настойчиво добива
ется их выполнения.

Мы провели исследования 
и выяснили, сколько време
ни наши студенты занима
ются историей КПСС вне 
аудитории. Это анкетирова
ние позволило узнать, как 
подготовлены они вообще 
по истории, как относятся к

общественным наукам, ве
лик Ли разрыв между вре
менем планируемым и фак
тически затраченным на 
изучение произведений клас
сиков марксизма-ленинизма, 
документов партии и пра
вительства, другой полити
ческой литературы.

Поскольку бюджет време
ни студентов одновременно 
изучали все кафедры 
ТИАСУРа, мы получи
ли возможность составить 
семестровые графики само
стоятельной работы перво
курсников, продумать фор
мы контроля текущей успе
ваемости.

М ы обобщили опыт разно
образных прием ов/. с помо
щью которых добиваемся 
от студентов активного уча
стия в семинарах. По ито
гам научно-методической 
деятельности кафедры опуб
ликовано 16 статей.

Но наши преподаватели 
считают, что одними толь
ко лекциями и семинарами, 
как бы они хороши не бы
ли, воспитать у студентов 
научное мировоззрение до
вольно трудно. Поэтому ис
пользуем такую великолеп
ную возможность, как 
встречи с ребятами в обще
житии. Там проводим вече
ра вопросов и ответов, туда 
на встречи со студентами 
приглашаем ветеранов пар
тии, войны и труда.

Уже семь лет кафедра 
проводит лекторий для пер
вокурсников «Город, в кото
ром ты живешь и учишься;

его революционные, боевые 
и трудовые традиции». 
Шесть раз в год в актовом 
зале института собирается 
огромная студенческая ауди
тория —  яблоку, как гово
рится, негде упасть. Те вехи 
борьбы нашей партии, эта
пы ее замечательной жиз
ни, о которых мы расска
зываем в учебных лекци
ях, в такие дни как бы по
лучают живое воплощение 
через конкретных людей, 
что приходят на встречу с 
молодежью.

С удовлетворением можно 
сказать, что большинство 
студентов ТИАСУРа серьез
но и напряженно изучает 
общественные науки. Взять 
хотя бы итоги летней сес
сии; абсолютная успевае
мость по истории КПСС 
(экзамен сдали без дво
ек) составила 99,1 процента, 
а качественная (только на 
«хорошо» и «отлично») —  
80,8 процента.

Но для успокоенности нет 
оснований. В студенческой 
среде встречается еще не
мало людей политически 
наивных, беспомощных в' 
борьбе с буржуазной идео
логией. И мы, препода
ватели -  обществоведы, ви
дим свой долг в том, что
бы своей работой форми
ровать твердые мировоз
зренческие позиции у каж 
дого студента.

В. ПЕТРОВА,
заведующая кафедрой
истории КПСС, профес

сор.

С Э В -  

В Д ЕЙ С ТВ И И
КУБА.. МАШИНЫ

М АРКИ «ХИРОН», КО
ТОРЫЕ ПРОИЗВОДИТ 
АВТОБУСНЫ Й ЗАВОД В 
ГАВАНЕ, ЗАВОЕВАЛИ  
ДОБРУЮ  РЕПУТАЦИЮ  
ВО ВСЕХ РАЙ О Н АХ  
ОСТРОВА СВОБОДЫ. 
ПОСТАВЛЕННОЕ ИЗ
СССР, ВЕНГРИИ И ДРУ
ГИХ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СК И Х СТРАН ОБОРУ
ДОВАНИЕ ПОЗВОЛЯЕТ 
ПРЕДПРИЯТИЮ ВЫ ПУ
СКАТЬ В ГОД БОЛЕЕ 
■650 АВТОБУСОВ,- ОТВЕ
ЧАЮ Щ ИХ САМЫ М ВЫ
СОКИМ ТРЕБОВАНИЯМ.

Н А СНИМКЕ: В СБО
РОЧНОМ ЦЕХЕ ЗАВО
ДА.

Фото АИ Н — ТАСС.

США: курс на обострение обстановки в Ливане
ВАШ ИНГТОН. В США ра

стет обеспокоенность по по- 
' воду того, что американские 

вооруженные силы непо
средственно втягиваются в 
военных”! конфликт в Лива
не. В политических кругах, 
в том числе в конгрессе, 
все чаще задаются вопросом, 
не назревает ли там обста
новка, аналогичная началу 
агрессии США во Вьетнаме. 
Высказываются критические 
замечания в адрес Рейгана 
и тех его союзников по 
НАТО, линия которых ха
рактеризуется резко возрос
шей агрессивностью на 
Ближнем Востоке. Если 
раньше американская поли
тика выражалась в поддер-

!жке Израиля и его экспан
сионистского Курса, то те
перь Вашингтон откровенно 
стал на путь прямого воен
ного вмешательства.

Сухопутные, военно-воз
душные силы и флот США 
проводят такие акции, как 
нанесение бомбовых ударов 
с воздуха и артиллерий
ские обстрелы ливанской 
территории с моря. Все это

администрация Рейгана пы
тается прикрыть утвержде
ниями о том, что присутст
вие «многонациональных 
сил», костяк которых состав
ляют американские подраз
деления, , якобы способству
ет «стабилизации обстановки» 
и «укреплению мира» в 
Ливане. На самом деле вме
шательство США в дела 
этой страны резко усилило 
напряженность и способст
вует ее дальнейшему нагне
танию.

В политических кругах 
высказывают мнение, что, 
ведя дело к обострению об
становки в Ливане, админи
страция стремится найти 
оправдание для дальнейше
го военного присутствия 
США в этом районе. Сам 
Рейган, выступая в Нью - 
Йорке с речью, в которой 
были затронуты вопросы, 
связанные с положением на 
Ближнем Востоке, призвал 
к наращиванию вооружен
ной мощи США в регионе, 
решению проблем путем ис
пользования военной силы 
под предлогом «ограждения

безопасности» американских 
солдат, которых направляют 
то в одну, то в другую стра
ну мира. Из выступления 
главы Белого, дома явствует, 
что «район безопасности» 
Соединенных Штатов про
стирается от Ливана до Гре
нады.

США не стремятся к вос
становлению мира в Лива
не, как утверждает Рейган. 
Об этом свидетельствует то, 
что Вашингтон в цоеледние 
месяцы пошел на прямую  
военную интервенцию в 
этой стране и готовит почву 
для установления здесь сво
его полного господства. США 
действуют вместе . с Израи
лем в рамках стратегиче
ского альянса. Последние 
антиарабские договоренно
сти с Тель-Авивом преду
сматривают дальнейшее ис
пользование Израиля для 
достижения американских 
захватнических целей на 
Ближнем Востоке.

ПАРИЖ . Во время состо
явшейся недавно в Брюс
селе сессии совета НАТО, 
как стало известно, была

проведена официальная
встреча министров иност
ранных дел США, Англии, 
Франции и Италии, где об
суждался вопрос о продле
нии присутствия в Ливане 
оккупационных войск этих 
стран, которые они именуют 
«многонациональными сила
ми».

По настоянию США срок 
пребывания этих сил прод
лен на неограниченное вре
мя. Кроме того, в инфор
мированных кругах утвер
ждают, что Соединенные 
Штаты в ближайшее время 
намерены провести пере
группировку своих войск в 
Ливане, в частности, заме
нить находящихся там мор
ских пехотинцев бригадой 
мотопехоты, усиленной тан
ками и тяжелыми орудиями. 
Морские пехотинцы, сооб
щает западная печать, будут 
размещены в этом же рай
оне на кораблях ВМФ США. 
В целом это означает резкое 
расширение американского 
вооруженного присутствия, 
эскалацию военной опасно
сти в регионе.

«Нет -  американским ракетам!» --Л»:-

БОНН. По всей ФРГ про
катилась мощная волна 
протестов против превраще
ния этой страны в старто
вую площадку для амери
канского ядерного оружия 
первого удара,

В рамках международной 
недели действий против раз
мещения «Першингов-2» и 
крылатых ракет в Европе 
во многих западногерман
ских городах состоялись 
массовые демонстрации, ми
тинги и «вахты мира». 
«Объявить Франкфурт-на 
Майне безъядерной зоной!» 
—  под таким лозунгом сот
ни противников зловещих 
натовских планов провели 
символическую блокаду
предприятий американского 
военного концерна «Мартин- 
— Мариетта корпорейшн», на 
которых идет монтаж до
ставленного из-за океана 
смертоносного оружия. В 
такой же форме выразили 
свою решимость продол
жать борьбу западногерман
ские сторонники мира, на 
протяжении нескольких 
дней не покидавшие воен
ную базу США в Мутланге- 
не, куда уже доставлена

первая партия «Першин
гов-2».

Решительное требование 
убрать новые ядерные раке
ты США с территории ФРГ 
прозвучало в выступлениях 
коммунистов, социал-демо
кратов, «зеленых», предста
вителей профсоюзов, кото
рые провели широкие анти
военные манифестации в 
Касселе, Гисене, Марбурге, 
Нюрнберге и других городах 
страны.

Под лозунгами «Образова
ние вместо ракет», «Вчера—  
Вьетнам, сегодня —  Грена
да, завтра —  Европа» сту
денты Мюнхена устроили 
символический суд над ад
министрацией США и теми 
правительствами стран За
падной Европы, которые да
ли «зеленый свет» развер
тыванию американских ра
кет.

Против участников анти
военных манифестаций' бы
ли мобилизованы специаль
ные отряды полиции, кото
рые пустили в ход дубинки 
и водометы. Многие демон
странты получили ранения. 
Однако, несмотря на репрес
сии властей, западногерман
ские сторонники мира пол

ны решимости продолжать 
борьбу. В принятых различ
ными организациями миро
любивых сил документах 
подчеркивается необходи
мость дальнейшей активи
зации выступлений, на
правленных на срыв чело

веконенавистнических за
мыслов военщины США и 
НАТО.

Н А СНИМКЕ: участники 
антивоенной манифестации 
во Франкфурте-на-Майне.

Телефото ДПА— ТАСС.

ЧТО ПОКАЗАЛ* ОПРОС
ЛОНДОН. Подавляющее 

большинство англичан ре
шительно выступает против 
курса рейгановской админи
страций и консервативного 
правительства М. Тэтчер на 
подхлестывание гонки ядер- 
ных вооружений, дальней
шее осложнение междуна
родной обстановки. Это на
глядно подтвердили резуль
таты опроса общественного 
мнения, проведенного для 
английского телевидения ис
следовательской службой 
Харриса.

52 проц. англичан, отве
чавших на вопросы сотруд
ников службы Харриса, за
явили, что они выступают 
против развертывания в 
стране нового американско
го ракетно-ядерного оружия. 
66 проц. настаивают на не
медленном прекращении на
чатого на английской земле 
размещения американских 
крылатых ракет. По мнению 
64 проц. участников опроса, 
НАТО должно предпринять 
конкретные шаги в области 
ограничения гонки ядерных 
вооружений, конструктивно 
подойти к возобновлению 
переговоров по установле
нию контроля над ядерным 
оружием. И, наконец, 66 
проц. считают, что англий
ские ядерные ракеты «По- 
ларис» должны учитываться 
при определении баланса 
сил между Востоком и За
падом на европейском кон
тиненте.

Он был негром
НЬЮ -ЙОРК. «Мы его уби

ли только потому, что он 
был негром», ■—  ответил на 
суде в Мобиле (штат Ала
бама) кукл у к с к л а н о в е ц  
Джеймс Ноулз. Он признал 
себя виновным в убийстве, 
совершенном вместе с . дру
гим членом клана, Генри 
Хейзом. Не чувствуя ника
кого раскаяния и 'не видя 
причин что-то скрывать, 
Ноулз, смакуя подробности, 
вспоминал то, что произо
шло ночью с 20 на 21 мар
та 1981 года в этом городе.

В ту ночь они искали ка
кого-нибудь негра «с целью

повесить». 19-летний Майкл 
Дональд показался хорошей 
жертвой. Он был один на 
пустынной улице. Угрожая 
пистолетом, куклукскланов
цы заставили Майкла сесть в 
машину. Приехав в заранее 
намеченное место, НоуЛз и 
Хейз заставили его выйти 
из машины и стали изби
вать дубинами. Потом на 
шею М. Дональду набросили 
петлю и повесили его на де
реве.

У  местных властей суд 
линча не вызвал ни возму
щения, ни стремления нака
зать убийц по заслугам. 
Официальные лица Мобила.

вообще хотели представить 
гибель Дональда как... не
счастный случай. Удиви
тельного в этом мало: в Мо
биле, где 35 проц. населения 
—  негры, ни одного из них 
нет и никогда не было в 
составе органов власти. 
Лишь вмешательство на
циональной ассоциации со
действия прогрессу цветно
го населения заставило вла
сти начать расследование 
убийства, которое только в 
июне этого года привело к 
аресту Ноулза и Хейза. Чем 
закончится судебный про
цесс, можно только гадать: 
10 из 12 присяжных — бе
лые, и показания Ноулза 

. они выслушивают с едва 
скрытой симпатией...

БЕСПОЧВЕННЫЕ ПРИТЯЗАНИЯ АНГЛИИ
НЬЮ -ЙОРК. Маврикий 

категорически отверг бес
почвенные притязания Анг
лии на суверенитет над ар
хипелагом Чагос в Индий
ском океане.

Постоянный представитель 
Маврикия при ООН Р. Си- 
рикиссун направил письмо 
генеральному секретарю 
ООН X . Пересу де Куэлья
ру, в котором напоминается, 
что Лондон взял курс на от
торжение Чагоса с момента 
обретения Маврикием неза
висимости. Ради достижения 
этой цели английские вла
сти выселили с архипелага

около 600 семей. В письме 
подчеркивается, что отказ 
Лондона освободить Чагос 
противоречит декларации о 
предоставлении независимо
сти колониальным странам 
и народам, принятой Гене
ральной Ассамблеей ООН  
14 декабря 1960 г. В декла
рации, как известно, указы
вается, что ..передача власти 
народам, проживающим на 
подопечных и несамоуправ
ляемых территориях, долж
на осуществляться «без ка
ких бы то. ни было, условий 
или оговорок», что «всякая 
попытка частично или пол
ностью разрушить ' нацио

нальное единство или тер
риториальную целостность 
страны, несовместима с це
лями и принципами Устава 
ООН».

Судьба Чагоса глубоко 
волнует народы б а с с е й н а  
Индийского океана прежде 
всего потому, что входящий 
в этот архипелаг остров 
Диего-Гарсия^ отдан Англи
ей на полный откуп Пента
гону, который превращает 
его в свою из крупнейших 
баз . — арсенал ядерного 
оружия, опорный пункт для 
интервенционистских «сил 
быстрого развертывания».

В. ВАСИЛЕЦ.
я».
ГЕЦ,
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Х РУПКАЯ, невысокая. 
Увидишь — не выде
лишь из окружаю щйх. 
Разве только. угрю

мее, бледнее сверстниц и ме- 
йее разговорчива. Ко встреча 
наша состоялась в воспита
тельно - трудовой колонии. 
«К тебе- приезжают на свида
ния?)* — «Некогда матери и 
бабушке. Пьют они...» Через 
несколько часов. прочитав 
в «личном деле» Ирины П. об
винительное заключение, я ли 
хорадочно перелистывала до 
кум-енты. И все же — «.„еле 
дует признать вменяемой» 
Понимаю, что родителей не 
выбирают, понимаю, что во 
всем виновата водка, но нет 
больше жалости к девице. Бу
дет, по-моему, чудом из всех 
чудес, если из такого вот се
мейного «осколка» создадут 
опытнейшие воспитатели по
добие личности.

Главный нарколог области 
Ю. И. Прядухин приводит 
цифру. 70 процентов из тех, 
кого его служба лечила, 
первую рюмку взяли из рук 
родителей. Не были да?.*#з 
невидимкам и -  еобутыл ьника- 
ми. Открыто взяли, с их 
благословения.

Как и любая коварная бо
лезнь, алкоголизм ищет ла
зейки, а мы открываем по
рой парадный вход. Все 
больше' закрепляется алко
гольный ритуал не только 
семейных торжеств, но и 
малых застолий. Родители 
закладывают в сознание на
следников ненужные ассо
циации.

Золотоголовые, разнокали
берные бутылки сверкают и 
множатся в зеркалах —  
иметь домашний бар в им
портном гарнитуре некото
рые считают делом прести
жа; А  мы в силах ли спря
тать приподнятое настрое
ние, когда, красиво серви
руя стол, ставим на видные 
места запотевшие графины 
и цветные бутылки? Да и 
зачем? . Встреча гостей —  
действительно праздник. Но 
как объяснить малышу —  
нет, не разницу в градусах, 
—  а почему «красивая во
дичка» для взрослых, поче
му папе и маме можно, а 
ему нельзя даже попробо
вать из хрустальной рюм
ки? Редки, крайне редки 
застолья без хмельного, 
приятные встречи гостей за 
самоваром, званый обед у 
именинника, приглашения 
на фамильные пироги. Про
ще с бутылками-то. Можно 
не думать о культурной 
программе вечера, не тре
буется и особого кулинарно
го искусства. Купил, выста
вил на стол —  дальше само 
пойдет... ,

Какие бы меры ни 
принимали государство и 
общество против пьяниц, 
первым и самым сильным 
средством воспитания моло
дежи остается личный при
мер взрослых,, умение роди
телей отдыхать, получать 
безалкогольную разрядку.

Так что же —  «сухой за
кон»? Есть и сегодня у него 
сторонники (такие автори
тетные, к примеру, как за
мечательный хирург Н. Я. 
Амосов). Противники сразу 
напомнят исторические па
раллели. Но разве меньше в 
запасе доказательств того, 
что нововведения и откры
тия получают путевку в 
жизнь и с десятой, с сотой 
попытки? Просто категори
ческий запрет нуждается в 
поддержке другими мерами.

Ограничение выпуска и 
времени продажи крепких 
напитков, талоны на водку 
— шаги вроде бы в сторону 
«полусухого закона». Но ес
ли говорить о несовершен
нолетних, то какие тут ди
скуссии? Давно уж «сухой». 
Нарушение этого закона 
влечет даже уголовную от
ветственность. Почему же 
тогда строгий запрет не 
срабатывает? Наверное, еще 
Я потому, что не слились с 
юридическими актами нрав
ственно-этические ибрмы.

Сравним знакомые ситуации. 
Юноша, которому «без пяти 
минут» восемнадцать. совер- 
шил преступление. Родители, 
педагоги, общественность хо
ром доказывают юристам
(словно те забыть могут!): «Он 
же ЕЩ Е несовершеннолетний».
А вот когда за целый год до 
наступления совершеннолетия 
звенят бокалы с алкоголем,. 
представители того же триум
вирата себя успокаивают: «Так 
ведь дети-то наши УЖ Е взрос
лые». Так отождествляются 
выпивка и самостоятельность. 
Так спиртное становится си
нонимом взрослости.

Да что там школьный вы
пускной бал! Детские утрен
ники раньше переходят во 
взрослые вечеринни. Родители 
денег не жалеют, квартиры 
предоставляют в полное рас-

гктяжение (не стеемяйтесь, 
чада). Редко к такт л  сборам 
готовят подростки веселые 
конкурсы, «капустники», разу
чивают новые танцы. Все идет 
по известному сценарию: по
шли — взяли — собрались.

Суть и формы антиалко
гольной пропаганды надо 
менять. Многим отцам, ма
терям стоит напомнить об 
ответственности и помочь. 
Они не представляют всей 
пагубности алкоголизации 
молодого организма и не 
могут убедительно объяс
нить детям. Никого больше 
не пронять старыми метода
ми, набором трафаретных

ругать. Как ранимы* такие

Сегодня на Мушкинеком 
ферме моральный климат иной 
и надои значительно выше. 
Редкие срывы, правда, бывают. 
Но чего стоит такой разговор:

— Анна Леонидовна, а вы 
разрешите мне съездить в Вы
сокий Яр, ребенна на канику
лы прмвозти?

— Конечно. повидайся. Но 
чувствую твой невысказанный 
вопрос. Отвечу прямо. Рано 
еще возвращать тебе права 
материнства. Выдержишь наш 
срок, тогда и поддержит тебя 
коллектив...

Безусловно, предстоит со
вершенствовать и работу 
административных органов.

Продолжаем разговор с читателем

Х О Т И Т Е  С Ч Я С Т Ь Я  

Д О Ч Е Р Я М ?

заклинаний. Но профилак
тика, которую ведут врачи, 
педагоги, . плохо учитывает 
психологию ребенка, девуш
ки, а также и стремление 
«болезни номер три» обойти 
на укороченной дистанции 
первых недругов века. Те
ряя самую верную и на
дежную союзницу в  борьбе 
за трезвость, какой всегда 
была женщина, мы привыч
но восклицаем: «Пьянству—  
бой!», не обеспечивая насту- 
пательности, полного слия
ния сил —  культурно-воспи
тательных, медицинских, 
административных. Вот и 
нет боя, налицо мелкие 
схватки. Сколько еще ко
миссий, пунктов, советов, в 
том числе и специальных, 
мирно сосуществуют с пья
ницами. С трудом вспоми- 
наю.т в народных судах, ко
гда по инициативе профсо
юзных организаций рас
сматривалось дело, связан
ное с пьянством. А  где в 
последний раз, в каком 
совхозе, другом женском 
или молодежном коллективе 
врачи узких специаль
ностей вели убедитель
ный, запомнившийся раз
говор об алкоголизме?

Непросто сформировать 
убеждение, что опьянение 
аморально, вредно не толь
ко для любителя спирт
ного. Но у человека с детст
ва должен быть внутренний 
барьер, своего рода противо
алкогольный иммунитет!

Никому не надо доказы
вать: чем интереснее работа, 
в которой человек удовлет
воряет свои желания и по
требности, чем быстрее убе
ждается он в своей нужно
сти обществу, тем эффек
тивнее профилактика пьян
ства.

Не думаю, что сегодня, 
когда действует■ Закон о 
трудовых коллективах, пра
вы те, кто предлагает без 
разбора увольнять потреби
телей спиртного, а равно и 
те, кто требует прикреплять 
к выпивохам наставников- 
нянек. Все-таки завод, сов
хоз, учреждение —  любое 
место работы —  это • второй 
дом. Стало быть, в первом 
доме у нас тоже есть объек
ты воспитания. Не переда
вать же потом собственных 
детей на поруки обществен
ности...

Нет, _ нянчить выпрягаю
щихся из общего ритма для 
общества дороговато. Но и 
равнодушными быть пре
ступно. В хорошем коллек
тиве вовремя заметят рост
ки беды, а попустительства 
не допустят.

Группа доярок совхоза «Ча- 
инский» своим поведением 
позволила обобщить: «Совсем 
залилась Мушкинская ферма». 
И вот пришла туда заведую
щей Айна Леонидовна Ильина
— женщина волевая, беском
промиссно настроенная про
тив нарушителей дисциплины. 
Конечно, не только она забо
тилась о внедрении бригадного 
подряда, улучшении квартир
ных условий доярок, об от
крытии на ферме центра об
щественно - политической ра
боты, а в поселке — магази-, 
на. старалась приохотить жи
вотноводов к чтению. Но пер
вое слово «пьяниц не потер
плю!» было за ней. И второе
— тоже. Анна Леонидовна так 
считает: «Если начинает пить 
женщина, надо понять при
чину. разомкнуть круг ее об
щения. И, конечно, не только

Неужели участковые и дру
жинники Асиновского, Вер- 
хнекетского, Томского райо
нов не знают, браговаров, 
самогонщиков ?

Иногда приходит мысль, 
что разные службы мили
ции боятся превысить то ли 

. свои полномочия, то ли уро
вень достигнутой работоспо
собности. Как, понять, на
пример, такой вот факт? Из 
приемника -  распределителя 
дважды возвращали супру
гам Валентине и Игорю Р. 
«потерянную» на улице 
дочь. В вытрезвителе Ки
ровского РОВД, в Октябрь
ском райотделе хладнокров
но заносили в бумаги све
дения о том, что ни мать, 
ни отец девочки не работа
ют, постоянной прописки не. 
имеют. Не удивительно, что 
супруги Р. «потеряли» де
вочку в третий раз и уеха
ли из Томска. Травма ре
бенку, ущерб государству, а 
двум пьянствующим туне
ядцам радость: деньги на 
содержание дочери попробуй 
теперь взыщи...

'Комплексный подход к 
б о р - ь б е  с пьянством 
— это надежный конт
роль за пьющими. Если 
ослаблен такой контроль, 
искажается действие важ 
нейших социальных дости
жений общества. В самом 
деле, парадоксально ведь, 
что рост благосостояния, 
бесплатная медицинская 
помощь, пенсионное обеспе
чение в старости, матери
альная независимость облег
чили некоторым женщинам 
возможность... допиться до 
алкоголизма.

Хочу подчеркнуть, - что 
поднятые проблемы не 
томские. X X V II Всемирная 
ассамблея здравоохранения 
недаром сделала вывод: ме
ры борьбы с алкоголизмом 
должны быть не менее ре
шительны, чем принимав
шиеся для предотвращения 
таких смертоносных заболе
ваний, как чума, бспа и пр.

Ни в какой стране мира 
не делается столько для че
ловеческого счастья,' воспи
тания достойного и здорово
го поколения. Будет реше
на, безусловно, и поднятая 
проблема. Только не надо 
рассуждать: я не пью, меня 
не касается. Где гарантия, 
что единственной любовью 
вашего сына или внука не 
станет напрочь забывшая о 
гордости? Ветеран колхоз
ного движения Н. С. Ж уль- 
ев приехал в Первомайский 
район и на собрании колхо
за, который когда-то воз
главлял, рассказывал со 
всей силой горечи:

—  Ох, какая была девуш
ка! Все парни на нее' за
глядывались. И вот иду по 
селу —  неужели Раиса? Ле
жит на дороге баба, В гря
зи и, извините... .

Дальше писать нельзя —  
омерзительно. - И все-таки 
давайте не забывать: ^жен
ское пьянство — беда. Об
щая наша беда,' даже если 
в рот не берем спиртного и 
никогда не знали такую Ра
ису...

В. БРЫНДИНА.

Извещение
16 декабря в помещении 

правления областйой орга
низации общества «Знание» 
(г. Томск, пр. Фрунзе, 3) 
состоится семинар Для лек
торов по теме: «Идеологиче
ская борьба и религия».

Лектор —  В. Г. Вазалин, 
кандидат философских наук 
(г. Москва).

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподавате

ли народных университетов, 
вузов, техникумов, профтех
училищ, школ.
<■ Начало —  в 16 часов,

ПОГОДА
Сегодня по области —  об

лачная погода с проясне
ниями, слабые осадки, ветер 
юго-восточный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура 
от 0 до 5, в Томске —  0— 2 
градуса мороза.

16— 17 декабря —  облачная 
погода, временами слабый 
снег, слабая метель, ветер 
западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура ночью 
10— 15, при прояснениях
15— 20 градусов мороза, 
днем от 5 До 10 градусов 
мороза.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ПОМНИТЕ:
Г а з  — п р е к р а с н о е  в ы с о к о э к о н о м и ч н о е  т о п л и в о  

Г а з  у л у ч ш а е т  б ы т о в ы е  у с л о в и я  ж и т е л е й .  

Газ при соединении с воздухом коварен и опасен

[ ВНИМ АНИЮ  В Л А Д Е Л Ь Ц Е В  
Осторожнее ГАЗОБАЛЛОННЫХ УСТАНОВОК!
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ПР А В ИЛА  ПОЛЬЗ ОВАНИЯ  
Г А З О В Ы М И  П Л И Т А М И

Прежде чем зажечь газовую плиту, 
нужно проветрить помещение кухни и 
убедиться в том, что все краники на 
рампе закрыты, затем открыть кран на 
газопроводе перед плитой пли вентиль 
на баллоне. Если кран открыт, риска 
на квадратной головке крана на газо
проводе Должна быть направлена 
вдоль трубы.

Нельзя открывать краник горелки 
прежде, чем к ней будет поднесена го
рящая спичка. Если газ почему-либо 
не загорелся, немедленно закройте кра
ник и снова повторите процесс зажи
гания.

Высота пламени регулируется пово
ротом ручки краника. Горение газа 
считается нормальным, если пламя го
релки спокойное голубоватое или фио
летовое. Если же пламя коптящее, с 
желтоватым оттенком, необходимо уве
личить приток воздуха регулятором 
воздуха на горелке. Следует помцить, 
что пламя горелки должно лишь слег
ка касаться дна посуды и не выходить 
за ее края. При высоком и сильном 
пламени, охватывающем побуду со 
всех сторон, происходит неполное сго
рание газа и выделяется окись углеро
да —  угарный газ.

За,,горящими горелками нужно при
сматривать, чтобы они не погасли от 
сквозняков, от выплескивающейся ки
пящей воды или пищи.

Горелки духового шкафа можно за
жечь с помощью лучины или жгута 
бумаги. Зажженную лучину или жгут 
бумаги подносят к правой горелке и 
открывают соответствующий краник ца 
рампе плиты. После того, как загорится 
газ на правой горелке, огонь подносит
ся к левой горелке.

Лишь убедившись, что газ загорелся 
у всех отверстий, можно закрыть двер
цу духового шкафа.

Затем необходимо выдвинуть грязе- 
вый лист, примерно на одну четверть, и 
на край положить влажную ветошь. 
Это делается для того, чтобы жар из 
духового шкафа нс нагревал краны. В 
противном случае смазка в кранах бу

дет засыхать и может быть утечка га
за.

Если дверка духового шкафа неис
правна, пользоваться духовым шкафом 
нельзя.

Если ручки краника поворачиваются 
с трудом, нужно закрыть общий газо
вый кран перед плитой или вентиль на 
баллоне и вызвать слесаря-газовика по 
телефону 2-55-35.

Перекрыть кран и вызвать слесаря- 
газовика необходимо и в других слу
чаях неисправности плиты.

На ночь и перед длительным отсут
ствием жильцов квартиры обязательно 
перекрывайте кран на газопроводе пе
ред плитой или вентиль на баллоне.

Регулярно производить чистку плиты. 
Не привязывать к трубам веревки для 
сушки белья, все это может привести к 
нарушению плотности соединения на 
газовых трубах и стать причиной 5’теч- 
ки газа.

Если в помещении, где установлены 
газовые приборы, ощущается запах га
за, необходимо немедленно закрыть все 
краны, открыть форточки или окно и 
сообщить об утечке газа в аварийную 
службу газового хозяйства по телефону 
04. В это время не включайте и не вы
ключайте электричество, не зажигайте 
спичек, не закуривайте в помещения, 
где чувствуется малейший запах. таза....

В зимнее время возможны перебой в 
газоснабжении, вы это обнаружите по 
слабому, прерывистому горению или го
рение вообще прекратйтся. В этом слу
чае нужно перекрыть тазовые краны и 
срочно позвонить в аварийную службу.

Владельцам газобаллонных установок 
необходимо самим проверить мыльной 
эмульсией установленный в зимнее вре
мя баллон через 1,5—3 часа после уста
новки. При появлении мыльных пузы
рей также срочно извещайте аварий
ную службу.

Граждане! Пользуясь газовой плитой, 
будьте внимательны и осмотрительны. 
Пренебрежение установленными прави
лами небезопасно для вас и может при
нести ущерб народному достоянию.

Правила замены 2 7 -литровых баллонов
Для замены использо

ванного баллона необхо
димо открыть дверку 
баллонного шкафа и на
влечь его без отсоедине
ния резинотканевого ру
кава. Снять регулятор 
давления с пустого бал
лона. Для этого необхо
димо поднять до ■ упора 
запорное кольцо вверх \и 
снять головку регулятора 
с запорного клапана.

Аккуратно поставить 
регулятор давления, сое
диненный с резиноткане
вым рукавом, на пол. С 
заполненного баллона 
снять защитный колпа
чок. Убедиться в наличии 
и состоянии уплотнитель
ного кольца. На кольце 
не должно быть трещин, 
подрезов, неровностей, 
оно должно плотно вхо
дить в пазы' клапана.

Для того, чтобы соеди
нить головку регулятора 
давления с новым балло
ном, необходимо, держа 
регулятор обеими руками, 
поднять запорное кольцо 
до упора и посадить ре
дуктор на запорный кла
пан. После этого запор
ное кольцо- руками оса
живается вниз до упора.

Необходимо убедиться, 
что редуктор плотно по
сажен на клапан. Для 
этого следует попытать

ся , снять редуктор, не 
поднимая запорного коль
ца. . Если редуктор не
снимается, значит, он
правильно и плотно на
дет на клапан. Полнос
тью собранный баллон 
устанавливается в шкаф.

ПОСЛЕ ВКЛЮЧЕНИЯ ГА

ЗА УКАЗАННЫ Е МЕСТА

РЕГУЛЯТОРА «БАЛТИКА»

МОЖ НО ПРОВЕРИТЬ Н А

УТЕЧК У ГАЗА ОБМЫЛИ -

ВАНИЕМ.

й й щ В ш

Категорически запрещается 
абонентам производить 
замену 50-литровых баллонов

Это случилось в квар
тире № 7 по ул. Лебе- 
дова, 34. Годовых Нина 
Васильевна проверяла 
утечку газа зажженной 
спичкой.

Анадогнчные случаи 
произошли в кварти
рах по ул. О. Ко
шевого, 42, кв, 3; ул. 
Блок-Пост, 22.

ПОЧУВСТВОВАВ ЗАПАХ ГАЗА,НЕ ME ПЛЕН НО

Есть специалисты, ко
торые смело обрезают 
газопроводы с целью пе
рестановки газовых
плит. Даем их адреса:, 
ул. Пушкина, 52, кв. 63; 
ул. Говорова, 34, кв. 70; 
ул. Усова, 37. кв. 37; ул. 
Елизаровых, 39, кв. 59»

Н А Р У Ш ЕН И Е  ПРАВИЛ 

П О Л Ь З О В А Н И Я  

ГАЗОВЫМИ ПРИБОРАМИ 

М О Ж Е Т  П Р И В Е С Т И  

К Т Я Ж Е Л Ы М  

П О С Л Е Д С Т В И Я М :  

ПОЖ АРАМ, ВЗРЫ ВАМ, 

С Е Р Ь Е З Н Ы М  

З А Б О Л Е В А Н И Я М

Не оставляйте без присмотра зажженные газовые приборы

щ

ТЕАТР ДРАМЫ
15 декабря. «О, Памела!» —- 

19-30.
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

И"----  ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

15 декабря. Чемпионат СССР 
по хоккею с шайбой среди 
команд класса «А».

15 декабря i 
ДК «Авангард» -  
баром» — 19-30.

помещении
«Цыганский «Кедр» - (Томск) — СКА 

восибирсн) — 19.
(Но-

О К Ш Х Ш
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»

15 декабря. «Каскадеры» — 
9, 10-50, 12-30, 14-10, 18-10,
19-о0, 21-30. КиноуииБерситет 
правовых знаний «Закон — 
обо мне, мне — о законе» — 
16.

имени М. ГОРЬКОГО
15 декабря. «Без особого 

рнсна» — 8-40. 10-20. 12, 13-40. 
15-20, 17. 18-40. 20-20, 22.
«День командира дивизии» — 
9. 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-50. Зал кинохро
ники. «Урон права», «Послед
нее слово», «Лучшие годы» — 
И, 10-05. 11-10, ,12-15, 13-20,
14-25, 15-20, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
15 декабря. «Приключение 

в городе снов» — 10-30. «День 
командира дивизии» — 8-40.

12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
«Куда он денется?» — 9. 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 декабря. «Невезучие» — 

9. 10-50. 12-40, 14-20. 16. 17-40, 
19-20, 21. «Орел или решка»
— 9. 10-40, 12-20, 16, 17-40,
10-20, 21.

«СИБИРЯК»
15 декабря. Мультсборннк 

№ 130 — 9-20. «Слишком юная

для любви» (две серив) — 11, 
13-30, 16, 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
15 декабря. Мультсборннк 

«Муха-Цокотуха» — 9, 13. Ки
ноклуб «Светофор» — 12-40. 
«Радуга семи надежд» — 11,
15. «Инспектор ГАИ* — 17, 19, 
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

15 декабря. «Непобедимый». 
— 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
15 декабря. «Стрелять сгоря

ча не стоит» — 17-10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
15 декабря. «Экипаж для Син

гапура» — 15, 17-20, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

15 декабря. «В 3-10 — на 
Юму» — 17, 19, 21.

Областная писательская ор
ганизация выражает глубо
кое соболезнование сотруд
нику организации А. Л. По
пову по поводу смерти ма
тери ■

поповой
Валентины Ефимовны.
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